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Todos los sábados en la madrugada pueden encontrar a Don 
Ricardo en el fraccionamiento de Francisco de Montejo en un 
semáforo cercano a la glorieta de la Mestiza. Se sienta en un 
cubo durante toda la noche mientras espera la luz roja para 
acercarse a los coches y ofrecerles flores, siempre con una 
sonrisa sincera pero cansada.
 
Don Ricardo ha de tener entre sesenta y setenta y cinco años, 
a ojo de buen cubero, y siempre lo he visto en el mismo lugar 
desde hace unos años; antes con más frecuencia, ahora solo 
una vez a la semana. Debo confesar que sentí preocupación 
al dejar de verlo hace unos meses por un par de semanas, su 
pasar entre los coches ya me era natural en el escenario de 
la ciudad.
A pesar de mi conciencia de la existencia de don Ricardo nunca 
le había comprado flores, siempre encontraba alguna excusa 
para postergarlo y declinar amablemente la oferta.
 
Hace un par de semanas me llegó el motivo perfecto para 
comprarle unas flores al señor. Tuve que pasar dos veces por 
el semáforo porque la luz verde me impidió llamarle, pero en 
la segunda vuelta me pegué a un lado de la calle y se acercó.
 Le pedí una decena de rosas y lo primero que hizo al dármelas 
fue invitarme a apreciarlas. Al parecer se trataba de unas 
flores de vivero, no “las del mercado” como me hizo saber.
 
No entiendo mucho del tema, pero supongo que el hecho de 
que provengan de un vivero significa que estuvieron frescas 
por más tiempo, pues frescura es lo que más expedían las 
flores.
 
Al pagarle me dijo que, si me parecía, podía pedirle con 
antelación arreglos florales y él se encargaría de armarlos.
 
“Para que así se vuelva mi cliente”, me dijo Don Ricardo.
 
Le agradecí la oferta, le desee buenas noches, y me fui con las 
flores y mucho que pensar.
 
Entre lo que pensé, figuraba la situación de Don Ricardo. 
Desde que lo había visto años atrás me preocupaba el hecho 
que estuviera trabajando tan tarde entre coches. Un señor de 
su edad no debería estarse exponiendo de esa manera para 
poder tener un ingreso; alguien debería velar por él.
 Sin embargo, entre el deber y el ser hay mucha distancia, 
por lo que reflexioné sobre su disposición para trabajar. Vi 
a Don Ricardo cientos de noches ofrecer flores, pero pocas 
veces vi que le compraran. A pesar de esto, nunca se mostró 
derrotado.
 
Reflexioné sobre cómo tenemos una concepción romántica 
del trabajo, y nos plantamos estoicos en esta, pues así 
buscamos dignificarnos. También reflexioné cómo esta 
concepción romántica del trabajo nos hace insensibles ante 
la indignante situación que viven miles de personas a diario 
por la desigualdad económica.
 
Recordé la visión del gobierno federal, que remueve 
intermediarios de apoyos sociales y da directamente el 

dinero a los ciudadanos; así, según esta administración, se 
combate la corrupción pues no hay recursos para que roben 
los servidores públicos. Esto nunca me hizo mucho sentido, 
porque lo que la experiencia ha demostrado es que cuando 
el gobierno opta por dar dinero en vez de crear programas 
sociales, especialmente cuando se trata de adultos mayores, 
el dinero es utilizado y disfrutado por quien administre los 
bienes de quien debió ser el beneficiario.
 
De las reflexiones que me generaron la interacción con Don 
Ricardo, me movió más el darme cuenta del lugar que les 
damos a los adultos mayores en la sociedad.
 El día veintiocho de agosto fue designado por la Organización 
de Naciones Unidas como el Día de los Abuelos, y esta fecha la 
hemos relegado tanto como a los mismos abuelos.
 
Actualmente, estamos acostumbrados a cambios 
tecnológicos e ideológicos que suceden a gran velocidad, por 
lo que parece que las habilidades y concepciones propias de 
los adultos mayores no son vigentes para las necesidades 
de la sociedad contemporánea. Al considerarlos como una 
carga, nos ocupamos por atender a “nuestros viejitos”, pero 
no los hacemos parte ni los escuchamos.
 
Imaginémonos la frustración que conlleva sentirse limitado 
físicamente, y aparte que te limite tu entorno.
 
Este es el caso de los adultos mayores que afortunadamente 
tienen quienes vean por ellos; hay muchos otros que a pesar 
de su edad, y el estigma social que hay sobre ellos deben 
laborar día a día para poder comer.
 Quienes ocuparon el mundo muchos años antes que 
nosotros les rendían más respeto a los adultos mayores. En 
su experiencia buscaban respuestas a la vida, y escuchaban 
sus consejos para no repetir los errores que algún día se 
cometieron. Eran otros tiempos, cuando los conceptos de 
producción y ganancia no definían las relaciones sociales.
 
El Día de los Abuelos nos sirve para recordar el cúmulo de 
información que tenemos a la mano, que no proviene de un 
aparato electrónico, sino de un ser de carne y hueso que no 
solo fue testigo de la historia, fue constructor.
 De igual manera, nos sirve para hacer conciencia sobre 
la indignante situación que viven “los viejitos” de nuestra 
sociedad. Adultos que, como Don Ricardo, a pesar de su edad 
y lo que ésta implica, solo piensan en trabajar cuando les toca 
descansar.
 
No concibo plan colectivo más autodestructivo que continuar 
promoviendo el descuido del sector de la población que todos 
estamos destinados a ocupar. La apatía que ejercemos ahora 
será la misma que sufriremos por los que aún no nacen.
 
En estos tiempos de producción podemos encontrar en 
nuestros abuelos las reflexiones que le den sustento 
a nuestras acciones para aspirar a ser personas más 
completas. En los adultos mayores tenemos un tesoro que 
hay que aprender a aprovechar.
Yo fui con Don Ricardo por flores y me llevé mucho más.

El Día de los Abuelos, ocasión para la reflexión 
La Revista Peninsular 

EDITORIAL
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Y la turba enardecida cogió al delincuente y lo golpeó 
hasta quitarle la vida. Una acción recurrente en varios 
puntos del país, donde grupos de salvajes se hacen 

justicia por mano propia. La violencia, no cabe duda, no 
puede ser repelida con más violencia. Dios nuestro Señor 
derramó su sangre para enseñarnos el camino de la 
paz y del perdón, y nuestras leyes condenan esos actos 
vandálicos deleznables y prevén severos castigos para 
quienes incurran en ellos.

Ambos, Iglesia y Gobierno, condenan sin ambages a 
quienes toman la justicia en mano propia. Nada fuera de la 
Ley, nadie por encima de ella. Cualquier sociedad civilizada 
o que se precie de serlo debe condenar a voz en cuello la 
justicia en mano propia. No tengo duda y estoy consciente 
que pensar o actuar en sentido contrario llevaría a este 
mundo a un caos no imaginado ni por Dante Alighieri en La 
Divina Comedia.

Sin embargo, y ante ese panorama, yo me pregunto y te 
pregunto Señor, Jesús, ¿qué puede llevar a esas turbas 
enardecidas a cometer un acto tan execrable como lo 
es privar de la vida a su prójimo? ¿Qué será aquello que 
libera el salvajismo que muchos llevamos dentro, pero 
ocultamos con toda la fuerza de nuestra cultura, nuestros 
sentimientos y nuestra razón? ¿Por qué, Señor, en aquellos 
momentos no imperan en esos salvajes ni tu doctrina ni la 
Ley de los hombres?

¿De verdad, Señor Jesús, debemos condenar aquella 
actitud en que se manifiesta la bestialidad del hombre? ¿O 
acaso no consideras que en ocasiones debía de privar el 
“ojo por ojo, y diente por diente”?

Estoy seguro que tú perdonarías a cualquiera, Señor, pero 
te confieso que yo no me siento con fuerzas para condenar 
a esos salvajes y quizá yo mismo me veo reflejado en 
ellos. No los aplaudo, porque me eduqué en tu doctrina y 
me formé en un marco legal, pero yo no puedo juzgarlos y 
pido a quien me escuche que tampoco lo haga si no se ha 
estado cinco minutos en los zapatos de aquellos.

Lo siento, Señor, pero no me creo capaz de cumplir tus 
mandamientos. ¿Qué yo ame a mi prójimo? ¿A cuál quieres 
que yo ame? ¿A quien privó de la vida a Felipe, lo cortó 
en pedazos y tiró sus despojos? ¿A quien debió aplicar 
la ley, representante tuyo, y lo dejó libre para que siga 
esparciendo por el mundo su maldad? Estoy confundido, 
Señor, ya me perdí, no entiendo quiénes son los salvajes, 
si los que se hacen justicia por mano propia o los que no 
la imparten.

Tú me enseñaste, Señor, que toda autoridad proviene de 
Dios (Romanos 13:1, sexto libro del Nuevo Testamento) 
pero aún así, siendo obra tuya, me niego a manifestarles 
mi respeto porque, en el mejor de los casos, son unos 
ignorantes, incapaces e irresponsables y, en el peor, unos 
corruptos manchados con sangre inocente, capaces de 
cualquier felonía.

Ayúdame, Señor, a entender de qué lado están los salvajes, 
si de quienes tienen la obligación de impartir la Justicia y 
no la ejercen, o de quienes, perdida toda esperanza, sin 
voz, ni haber, ni heredad, y marginados por tu Iglesia y 
por la sociedad, no hallan otro camino para protegerse y 
siguen los pasos de Caín.

Yo no aplaudo a las turbas enardecidas, pero tampoco las 
condeno. Me pongo en sus zapatos porque seguramente 
habrán sufrido robos, violaciones y asesinatos y ya están 
cansados de quienes tienen el poder divino y humano y no 
castiguen a los delincuentes o, peor aún, por ignorancia 
o por dos pesos los dejan en libertad, los libran de sus 
condenas y les abren las puertas para que sigan asesinando 
y cercenando al prójimo.

Perdón, Señor, pero tú me hiciste humano.

OPINIÓN 

YO TAMBIÉN SOY UN SALVAJE
Por Manuel Triay Peniche 



Semanario de Información y Análisis Político 9

- Primer Informe de Renán Barrera Concha
- Elección de consejeros del PAN
- Estancamiento económico en segundo trimestre
- Violencia en el país

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- El panismo yucateco se mostró 
activo a principios de esta semana, entre 
los eventos que tuvieron destacó el primer 
informe del alcalde meridano, Renán Barrera 
Concha. Este se celebró el lunes en el teatro 
Armando Manzanero a las diez y media de 
la mañana. - afirmó la empresaria, mientras 
dábamos inicio a una reunión más en 
Sanborns Lafragua – Yo tuve la oportunidad 
de acudir al informe.

- ¿Qué tal estuvo? – preguntaron en la mesa

- Bastante bien. – contestó la dama de 
negocios -  Tardó en empezar un poco más 
de lo previsto, pero ningún incidente mayor. 
Algo que sí me llamó la atención fue que 
debido a la decoración y ambientación del 
evento no fue tan austero como había dicho 
el Alcalde que sería.

- No es sorpresa, desde hace unos días se llevaron cabo informes 
ciudadanos en distintos puntos de la ciudad de Mérida en los que 
se reportó que hubo acarreo de gente, – intervino la reportera – 
Desde entonces no se mostraba mucha intención de apegarse a 
la austeridad.

- ¿Y qué opinas de lo presentado por Barrera Concha? – indagó 
el editorialista

- Su mensaje principal fue la identificación de seis puntos 
en los que Mérida destaca a comparación del resto del país; 
estos puntos son la economía, políticas sociales, cuidado al 
medio ambiente,  mantenimiento de obras públicas, gestión de 
servicios públicos, y alianza entre gobierno y ciudadanos. Sin 
embargo, creo que el Alcalde ocupó más tiempo del necesario 
compartiendo reflexiones sobre su visión de la administración 
pública en general en vez de presentar resultados, considerando 
sus públicas pretensiones a reelegirse, por lo que este era 
su momento para justificar esta pretensión. – respondió la 
empresaria.

- Es entendible, después de un año seguro 
no se han materializado tantos resultados 
concretos como para ahondar en su 
presentación. – opinó el consultor.

- No sé qué tan válida pueda ser esta excusa 
después de ver el desempeño del alcalde 
del Puerto de Progreso, Julián Zacarías, en 
el mismo periodo. A unos días de su informe, 
empieza a tener presencia en medios 
para comenzar a compartir sus logros, y 
parece ser que ha conseguido importantes 
resultados tangibles para presentarle a la 
ciudadanía. – comentó el político.

- Con su trabajo, Zacarías Curi ha logrado 
posicionarse como uno de los liderazgos más 
importantes de su partido; sus acciones por 
la economía, seguridad, e infraestructura de 
los progreseños son evidentes para todos. 
Me llamó la atención un spot que subió a 

sus redes en la que se aprecia una toma aérea en la que se le 
ve rodeado de personas, y mientras continúa el video se aleja 
la toma y se muestra a más personas congregadas. Considero 
que fue una buena idea mal ejecutada, porque termina por dar la 
imagen de un político aislado y soberbio.

- Igual vi el spot y coincido. – estableció el político - Presentó 
una buena producción, como se esperaría del alcalde, pero debe 
trabajar en qué imagen quiere consolidar como político.

- Regresando al alcalde de Mérida, pensé que hablaría más 
sobre los trabajos de reforestación hechos en la capital por la 
aceptación en la sociedad que tiende a tener este tema. Por otro 
lado, me llama la atención su canto de victoria en infraestructura 
después de las críticas que recibió sobre esto, especialmente 
después del joven que murió en el parque de la Colonia Maya. – 
retomó la empresaria.

- Recordemos que sobre este caso, en un principio se anunció que 
la muerte fue por una falla del sistema eléctrico del parque, 

El alcalde de Progreso, 
Julián Zacarías Curi.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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y luego de manera sospechosa, 
se cambió la historia diciendo que 
fue por un problema de salud del 
joven. Esta situación le generó 
importantes críticas al Edil.

- Renán Barrera le mandó un 
mensaje al presidente asegurándole 
que tenía un aliado en la ciudad de 
Mérida, y le reconoció al gobernador 
de Yucatán, Mauricio Vila, el trabajo 
realizado en el Ayuntamiento 
durante la administración pasada 
pues en este se asientan los 
esfuerzos actuales. – prosiguió la 
reportera

- Las palabras del alcalde respecto 
al gobernador pintan una escenario 
que no existe, donde se presenta 
una unión entre los dos liderazgos; 
prueba de esto es la inasistencia 
del gobernador, a pesar que sí 
acudieron todos los representantes 
de los demás poderes, y de varias 
figuras de su línea política. Como 
ya dije, Vila Dosal no acudió al informe y 
en su representación envió a la secretaria 
general de gobierno, María Fritz Sierra; 
tampoco acudieron, y dijeron previamente 
que lo harían, Luis María Aguilar Castillo, 
Paulina Viana, Víctor Merari, María Teresa 
Moisés, ni Adriana Díaz Lizama, todos de 
la línea del gobernador.

- Tampoco fue el senador priísta Jorge 
Carlos Ramírez Marín, quien también 
había confirmado su asistencia. – informó 
la reportera – No está claro si fue por 
posicionarse con el gobernador yucateco 
o por prudencia partidista.

- El senador Marín igual hizo su informe en 
días pasados, ¿no es así? – cuestionaron 
en la mesa.

- Así es, fue el pasado viernes en la sala 
de proyecciones del Museo del Mundo 
Maya. – respondió la reportera – El 
evento reunió a los priístas yucatecos 
quienes hasta hace un año eran los 
protagonistas de la política estatal 
y hoy se ven en segundo plano, así 
como al coordinador de la bancada 
priísta del Senado, Miguel Ángel Osorio 
Chong. El mensaje del senador versó, 
principalmente, en enaltecer al estado y 
la península por los particulares avances 
que han demostrado a comparación del 
resto del país, compartió su desacuerdo 
por la manera en que el gobierno federal 
ha apoyado a la zona, y felicitó a Vila por 
la continuación del proyecto de desarrollo 
económico que se tenía en el estado.

- Yo asistí a este evento. – comentó 
el político – Ramírez Marín compartió 
que es uno de los legisladores con 
mejor asistencia en el Senado, y que 
ha presentado treinta propuestas. Sus 
esfuerzos están encaminados a la 
conservación de las abejas, del medio 
ambiente, y al desarrollo económico e 
industrial de Yucatán. También compartió 
que trabaja activamente para la reducción 
de tarifas eléctricas.

- La pretensión de Ramírez Marín, al 
menos a mediano plazo, es clara: el 
estado de Yucatán. Tanto en su mensaje 
como en su imagen, Yucatán está siempre 
presente. Particularmente en su imagen, 
deberá demostrar un excelente manejo 
de comunicación política.
 

.  .  .
 

- El otro evento que tuvo ocupados a los 
panistas fue la asamblea para elegir a 
sus consejeros estatales y nacionales. 
– presentó la empresaria – Vale la pena 
hablar sobre este ejercicio democrático 
porque demostró la pérdida de poder de la 
línea del alcalde de Mérida, Renán Barrera 
Concha, ante la línea del gobernador del 
estado, Mauricio Vila Dosal.

- Los números hablan por sí solos. 
– estableció el político – El grupo de 
Mauricio Vila obtuvo más del setenta y 
cinco por ciento de los noventa espacios 
para consejeros estatales.

- No solo se mostró más débil la línea de 
Renán Barrera ante la del gobernador, 

se mostró débil el mismo Renán. 
– aseveró el analista – El alcalde 
de Mérida obtuvo el décimo lugar 
en la votación para consejeros 
estatales, y el segundo para 
consejeros nacionales. Por otro 
lado, Víctor Hugo Lozano, de la 
línea del gobernador, se vio como 
el triunfador de la contienda al ser 
vitoreado por posicionarse arriba 
del alcalde meridano en ambas 
votaciones.

- Cabe mencionar que los demás 
consejeros nacionales elegidos 
fueron Kathia Bolio, Diana Canto, 
Manuela Cocom, Rosa Adriana Díaz, 
Dafne Cecilia López, Cecilia Patrón 
Laviada, Sergio Chan, Marco Pasos, 
y Daniel Ávila Ruiz. – añadió la 
reportera

- ¿Cuándo se dieron a conocer los 
resultados? – preguntaron en la 
mesa

- El mismo día. – contestó la empresaria 
– El Instituto Electoral de Chihuahua 
prestó cuarenta urnas electrónicas 
que permitieron que se conocieran los 
resultados treinta minutos después de 
que votara el último militante. Le comentó 
que votaron noventa y cinco delegaciones 
de todo el estado desde las nueve de 
la mañana del domingo en el Centro de 
Convenciones Siglo XXI.

- Me llamó la atención el mensaje del 
secretario general del Comité Ejecutivo 
Nacional del Partido Acción Nacional, 
Héctor Larios Córdova. En su mensaje 
en este evento, Córdova compartió la 
postura establecida del PAN, que es la de 
convertirse en la alternativa de quienes 
están en contra de Morena. Me gusta 
que se establezca una postura concreta 
para que siga el PAN, ya que es más 
fácil generar resultados cuando hay un 
objetivo fijo; pero creo que ésta postura 
deja a un lado el desarrollo de ideologías 
políticas al relegar al PAN a ser una opción 
genérica para la oposición.

 .  .  .
 
- En vísperas del primer informe de 
gobierno del presidente López Obrador, 
donde ha de presentar a la ciudadanía 
los resultados de su mítica cuarta 
transformación, el Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía confirmó el 
estancamiento económico por el que 
pasa el país al publicar que no hubo 
variación alguna en términos reales del 
Producto Interno Bruto en el segundo 
trimestre del año en comparación con 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador y el gobernador de Yucatán, 

Mauricio Vila Dosal. 
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el trimestre anterior. – comentó 
el editorialista – A pesar de esto, 
pudo ser peor. El trimestre pasado 
hubo una contracción del punto 
dos por ciento, una segunda 
contracción seguida significaría 
recesión económica.

- El Instituto Mexicano de 
Ejecutivos de Finanzas indicó que 
este resultado no debe tomarse 
como alentador pues refleja una 
fase de estancamiento. – intervino 
la reportera – El instituto explicó 
que este revés es producto de la 
incertidumbre generada por la 
complicada relación con Estados 
Unidos y por políticas económicas 
internas, por lo que las estrategias 
del gobierno para solucionar 
esta situación deben procurar 
recuperar la confianza, y promover 
la inversión pública y privada.

- Andrés Manuel se ha pasado 
una buena parte de su administración 
peleando contra proyecciones 
económicas de institutos, que siempre 
descalifica pero terminan estando en lo 
correcto. – recordó el político – Ahora, 
tanto el Fondo Monetario Internacional 
como el IMEF coinciden en el pronóstico 
de menos de uno por ciento respecto a 
la actividad económica del año. Aún más, 
el Banco de México recortó la proyección 
de crecimiento económico de este y el 
próximo año tras el comportamiento del 
PIB presentado por el INEGI.

- Los ajustes del Banco de México son 
evidencia de que se debe tomar como 
prioridad reencaminar la economía 
mexicana. – planteó el economista 
– Banxico modificó el intervalo de 
crecimiento económico que ya había 
presentado para este año de entre punto 
ocho por ciento y uno punto ocho por 
ciento a uno de entre punto dos por ciento 
y punto siete por ciento. Para el próximo 
año había contemplado un intervalo de 
entre uno punto siete por ciento y dos 
punto siete por ciento a uno de entre uno 
punto cinco por ciento y dos punto cinco 
por ciento. El Banco de México recomendó 
mejorar la eficiencia de la economía 
corrigiendo problemas estructurales 
para obtener una mayor productividad e 
inversión.

- Recordemos que la tendencia de caída 
del crecimiento económico se remonta al 
año 2016 cuando se cayó de tres punto 
tres por ciento a dos punto seis por ciento, 
y continuó bajando los siguientes años. – 
remembró el consultor

- Si bien, la tendencia a la baja inició desde 
el sexenio pasado, el año pasado se cerró 
con un crecimiento de dos por ciento y el 
promedio de este año es de punto tres. – 
reviró el político

- De cualquier forma, es intrascendente 
la actual cifra de crecimiento económico. 
- opinó el analista – De acuerdo a Carlos 
Slim, en su participación en la conferencia 
matutina de nuestro presidente, no 
importa si se registra cero por ciento de 
crecimiento económico este año, pues 
hay el potencial para subir la cifra con 
los múltiples proyectos que se tienen 
planeados. Hizo énfasis en el desarrollo 
contemplado para el sureste mexicano, 
y explicó que el bajo crecimiento se debe 
a que los empresarios no han invertido 
como deberían.

- La intervención de Slim en Palacio 
Nacional fue extraña pues la postura 
que presentó no es congruente con los 
comentarios que ha hecho en el pasado. 
Tal vez esta intervención representó la 
sumisión final del sector privado ante el 
presidente.

- Yo comparto este pensamiento, - me 
interrumpió el editorialista – las palabras 
de Carlos Slim parecían producto de 
un guión de la cuatroté. Nada de datos 
duros, y puro discurso y promesas. 
También contradijo su constante 
postura al mostrarse frío cuando le 
preguntaron sobre la construcción 
del nuevo aeropuerto internacional. 
Finalmente, copio las palabras usadas 
por el representante del ejecutivo de 

que “el crecimiento económico no 
importa”. Slim demostró ser todo 
un orador de la cuatroté.

- Así es, el empresario dio la 
impresión de querer quedar 
bien ante el presidente. Otra 
razón viable es que mediante 
esta demostración pública Slim 
esperaba crear certidumbre en el 
sector empresarial para generar 
más inversión.

- Esta opción tiene mucho sentido. 
- dijo la empresaria – En la misma 
conferencia, el presidente del 
Consejo Coordinador Empresarial, 
Carlos Salazar, coincidió con Slim 
en que hay todo el potencial para 
cambiar el rumbo de la economía, 
y felicitó al gobierno federal por los 
resultados positivos alcanzados 
hasta ahora.

- ¿Estos empresarios solo fueron 
a hablar de economía a la conferencia 
matutina? – preguntaron en la mesa

- No, de hecho fueron para presentar 
el acuerdo alcanzado por el conflicto 
relacionado a los contratos de 
construcción de gasoductos con 
empresas nacionales e internacionales. 
– contestó la empresaria – Al parecer, los 
esfuerzos de Slim fueron imprescindibles 
para la solución del litigio.

- ¿Cuáles serán esas victorias económicas 
del gobierno federal que festejó Carlos 
Salazar? – preguntó incrédula la abogada

- Son dos los principales, - respondió el 
analista, la inflación y el peso contra el 
dólar. La inflación general ha mantenido 
su tendencia a decrecer, lo que es positivo 
para el país. De la misma manera, el peso 
se ha mantenido fuerte durante lo poco 
que lleva la actual administración.
- Debemos revisar el dato del peso, ya 
que sufrió afectaciones negativas tras la 
reducción de la perspectiva económica del 
Banco de México. – explicó la reportera

- Le tocará al presidente exponer la 
situación económica del país, y sus 
planes sobre esta en su próximo informe 
de gobierno, como ya mencionamos. 
Por mientras, ya comenzó. Su primer 
video promocional de su informe fue 
sobre la economía, y en treinta segundos 
intentó resumir este rubro. Dijo que no 
ha aumentado impuestos, precios de 
combustibles, o la deuda pública; por otro 
lado, si aumentó en dieciséis por ciento el 
salario mínimo. – presentó el escritor

El coordinador de los senadores del 
PRI, Miguel Ángel Osorio Chong, estuvo 

en Mérida para asistir al Informe de 
Actividades del senador por Yucatán, 

Jorge Carlos Ramírez Marín.
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- Carlos Loret de Mola publicó un 
“contraspot” en respuesta al que 
acabas de mencionar, en el que en 
lista las deficiencias económicas que 
ha tenido la actual administración. El 
yucateco asegura que la economía 
está estancada, no ha crecido; no hay 
más empleo, la actividad industrial 
va a la baja, así como el consumo. 
Lo que si aumentó fue el desempleo, 
setenta mil empleos perdidos solo 
en este sexenio. Reflexionó sobre 
lo raro es que suba el salario pero 
no el consumo, así como por qué 
la estrategia contra el huachicol le 
representa más ganancias a PEMEX.

- El país enfrenta una desaceleración 
económica, producto de la 
incertidumbre, que ha deteriorado 
la actividad industrial. Es cierto, 
la inflación y el tipo de cambio se han 
mantenido estables, pero la inseguridad, 
el debilitamiento del estado de derecho, 
los litigios internacionales propiciados 
por la CFE, y el actual estado de PEMEX 
han generado el bajo crecimiento que 
apreciamos, y ocasionan que no haya 
inversión. Ver a Slim apoyar al gobierno 
definitivamente genera certidumbre, pero 
después de analizar bien la intervención 
del empresario nos damos cuenta que no 
dio algún dato relevante y solo se sumó al 
palabrerío que caracteriza a la cuatroté.
 

.  .  .

 
- La inseguridad en el país está cada vez 
peor, - comentó la abogada -y parece que 
no mejorará por algún tiempo. Al menos 
el gobierno federal no ha mostrado 
disposición para afrontar seriamente la 
violencia. El presidente contantemente 
ha ponderado la idea de perdonar a 
grupos delictivos, según él, por la paz. Al 
ser interrogado sobre qué hará contra los 
grupos delictivos que tienen secuestrado 
al país, dijo que estos individuos también 
son el pueblo por lo que igual debe velar 
por ellos.

- Yo entiendo las palabras del presidente 
pues siempre dijo que prefería atender 
la cauda de los problemas a actuar 
reactivamente contra la violencia, 
es una idea noble. A pesar de esto, 
el discurso que ha utilizado parece 
permitir implícitamente la delincuencia.  
– reflexionó el editorialista – Después 
de ser abatido el Coronel comandante 
del Décimo Cuarto Cuerpo de Caballería 
de Defensas Rurales, Víctor Manuel 
Maldonado, el presidente dijo que 
lamentaba su muerte como la de cualquier 

ser humano; sin embargo, el coronel 
Maldonado no sucumbió como cualquier 
humano, murió un enfrentamiento contra 
grupos delictivos.  

- Estoy de acuerdo en que el discurso 
del presidente genera violencia al dar la 
imagen de instituciones de seguridad 
laxas, y difícil no estar de acuerdo 
después de lo sucedido en Coatzacoalcos, 
Veracruz. Murieron veintiocho personas 
quemadas en un bar llamado “Caballo 
Blanco” después que un grupo armado 
irrumpiera en el lugar, sometiera a las 
personas, y luego aventara bombas 
molotov contra el establecimiento.  

- Este suceso no solo dejó en evidencia 
la penosa crisis de seguridad que vive 
el país, sino que puso bajo el reflector el 
penoso conflicto entre el gobernador del 
estado de Veracruz, Cuitláhuac García, 
contra el Fiscal estatal, Jorge Winckler 
Ortiz. No solo eso, el presidente se 
involucró peligrosamente en el asunto, y 
puede que su lengua le termine cobrando 
un costo político importante. – presentó 
el escritor

- Recordarán que hace unos meses, 
Veracruz fue testigo de un deplorable 
episodio en el que armados entraron 
a una fiesta y ejecutaron a una familia, 
con todo y un infante. El gobernador 
veracruzano aprovechó esta situación 
para ejercer presión política sobre el fiscal 
estatal, ya que desea removerlo pues fue 
designado por el gobernador anterior. – 
dijo la reportera

- Si así es, en ese momento hizo algún 
comentario el presidente, pero no tan 
severo como ahora. – continuó el escritor 
– Esta vez el presidente compartió a la 
nación que se había identificado como 

autor material al presunto operativo 
del Cártel Jalisco Nueva Generación, 
Ricardo “N” alias “La Loca”, quien 
según el presidente, hace unos 
meses fue detenido y posteriormente 
liberado por la fiscalía estatal. Sobre 
esto dijo que había que separar 
tajantemente a la delincuencia de 
la autoridad, y hay que castigar, 
no solo a quien cometió el crimen, 
sino a la autoridad involucrada. 
Posteriormente, el gobernador 
García confirmó que se consideraba 
como autor material a Ricardo “N” y 
que fue puesto en libertad semanas 
atrás por la Fiscalía del estado.

- ¿Qué respondió el Fiscal? – 
preguntaron en la mesa

- Winckler Ortiz declaró que no 
contestará al gobernador pues, no le 
compete a un fiscal hacer política. Coincidió 
en que Ricardo “N” es considerado actor 
material del siniestro, pero dijo que quien 
procesó y dispuso de éste individuo fue la 
Fiscalía de la República, y acá es donde se 
pone interesante el tema. La Fiscalía de la 
República atrajo el tema para ver por qué 
se le dio libertad, y en lo que investigan 
ya anunciaron que no existe suficiente 
evidencia para vincúlarlo con este crimen. 
Aún más, surgió un video en redes donde 
una persona se identifica como Ricardo 
“N” y se deslinda de cualquier participación 
en el suceso. Las autoridades ya están 
identificando si efectivamente se trata de 
él. – contestó el escritor

- ¿Por qué se le relaciona entones con 
el crimen? – volvieron a preguntar en la 
mesa

- Al parecer ya había sido procesado 
por incendiar dos establecimientos con 
anterioridad, creo que ese es el criterio 
que utilizaron. Habrá que esperar a ver 
los resultados de las investigaciones. – 
contestó el escritor.

- Habremos de estar al pendiente de esta 
investigación, pues de entrada pareciera 
que el presidente ejerció presión 
política contra Jorge Winckler en favor 
de Cuitláhuac García. Andrés Manuel, 
por cómo se dieron los hechos, fue el 
primero en mencionar a Ricardo “N” como 
sospechoso y utilizó esta información 
para comprometer al fiscal veracruzano. 
De comprobarse que el presidente López 
Obrador usó esta información para 
“grillar” se le debe hacer responsable de 
las consecuencias de sus palabras, si no 
legales, mínimo sociales por politizar una 
tragedia nacional.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

La diputada Federal y presidenta del 
CDM-Mérida del PAN, con Mauricio 

Díaz, director de Cultur y la diputada 
Paulina Viana.
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1er. Informe de Gobierno
Mérida marcha por buen 

camino hacia un futuro aún mejor: 
Renán Barrera Concha

Especial / La Revista 

EspecialEspecialEspecial

Una ciudad que marcha por buen 
camino, con un futuro que se 
visualiza cada vez mejor gracias 

al trabajo conjunto y al esfuerzo de 
sociedad y gobierno es la Mérida 
que reflejó el alcalde Renán Barrera 
Concha en su Primer Informe de 
Acciones de Gobierno Municipal 
2018-2021.

En Sesión Solemne de Cabildo, 
celebrada en el teatro Armando 
Manzanero, Renán Barrera agradeció 
el trabajo del equipo municipal, el 

acompañamiento y la coordinación 
con los otros órdenes de gobierno y 
agrupaciones civiles porque es lo que 
ha permitido llegar a un primer año 
de trabajo lleno de satisfacciones.

—El Ayuntamiento es el gobierno 
más cercano, que produce los 
frutos más concretos —expresó—. 
Nosotros tenemos claro que hacer 
servicio público municipal hoy en día 
es optimizar los recursos de todos 
y administrarlos con austeridad y 
cuidado.

En Sesión Solemne 
de Cabildo, el alcalde 
de Mérida, Renán 
Barrera Concha 
agradeció el trabajo 
del equipo municipal, 
el acompañamiento 
y la coordinación con 
los otros órdenes 
de gobierno y 
agrupaciones civiles.

En Sesión Solemne 
de Cabildo, el alcalde 
de Mérida, Renán 
Barrera Concha 
agradeció el trabajo 
del equipo municipal, 
el acompañamiento 
y la coordinación con 
los otros órdenes 
de gobierno y 
agrupaciones civiles.
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EspecialEspecialEspecial

—Sabemos que la coordinación entre los órdenes 
de gobierno es muy necesaria para optimizar estos 
recursos y que nada es más importante que la 
voluntad de los ciudadanos que dan y reciben en un 
acto de responsabilidad ciudadana —afirmó.

Renán Barrera hizo énfasis especial en que 
ningún gobierno puede ser exitoso y tampoco hay 
presupuesto que alcance o impacte si no existe 
una ciudadanía que quiera participar y colaborar en 
todas estas tareas.

En ese contexto, remarcó que somos el primer 
ayuntamiento yucateco en la historia del Estado 
en haber creado una secretaría especialmente 
dedicada a coordinar la participación ciudadana.

—Nuestro gobierno humanista quiere crear 
condiciones para el diálogo social, la ciudadanización 
de la toma de decisiones y el fortalecimiento de la 
responsabilidad de todos con todos —dijo.

—Estamos diseñando nuevos parques con la 
decisión de sus habitantes; hemos votado cambios 
al reglamento sobre el ruido considerando la 
opinión de cientos de personas y agrupaciones; 
estamos organizando la escucha ciudadana a través 
de decenas de consejos consultivos, ciudadanos y 
mesas de diálogo con los sectores —continuó.

—Ésa es la democracia en la que creemos en el 
Ayuntamiento de Mérida y ésa es la tarea que 
tenemos encomendada de los ciudadanos y uno de 
los principios que orienta mi trabajo: hacer que el 
pueblo mande, que se autorregule y dirija su acción 
política de manera consciente y organizada.

Ante empresarios, representantes de colegios y 
cámaras, universidades, gobierno estatal y federal 
y ex Alcaldes de Mérida, en su mensaje, Barrera 
Concha agradeció al gobernador Mauricio Vila, 
en cuya representación acudió la secretaria de 
gobierno, María Fritz, la base sólida de su trabajo al 
frente del Ayuntamiento que ha permitido conseguir 
los avances de ahora.

—Estoy seguro del valor que tiene el respaldo que como 
gobernador le da a la Mérida que tanto queremos y que 
juntos en un mismo esfuerzo, seremos capaces de 
potenciar el beneficio de las meridanas y meridanos —
expresó.

A los otros poderes estatales y federales, diputados y 
senadores; a las autoridades judiciales y administrativas, 
les expreso mi respeto, mi agradecimiento, mi voluntad 
de diálogo y desde luego, mi compromiso por cumplir la 
ley y respetar el estado de derecho que nos cobija a todos, 
manifestó.

—A mis compañeras y compañeros del Cabildo, tanto a la 
mayoría panista, como a las fracciones del PRI, Morena 
y PT, les expreso mi gratitud. Nos hemos reunido en 43 
sesiones para discutir y tomar 315 acuerdos, de los cuales 
el 85% han sido aprobados por unanimidad, lo que habla 
de una oposición responsable —indicó.

El alcalde también hizo hincapié 
en que en esta segunda ocasión al 
frente del Ayuntamiento se siente 
con mayor madurez para tomas las 
mejores decisiones, pero siempre 
con apoyo de la ciudadanía.

—Un hombre vale por su capacidad 
de sacar lo mejor de otros y de 
hacer sinergias y no por aumentar 
su control sobre las personas o 
instituciones —añadió—. No tengo 
el afán cotidiano del poder, ni gozo 
subordinando a otros.

Asimismo, advirtió que se 
pueden intentar obras faraónicas 
y sorprender con altísimas y 
luminosas torres, pero no siempre 

encienden ni guían los barcos a puerto seguro.

Admitió que así como hay miles de ciudadanos satisfechos 
con este primer año de trabajo, hay otros que desearían 
ir más rápido, pero advirtió que el cambio no puede ser 
radical y rápido, sino paulatino y con el concierto de todos.

También indicó que en Mérida hay sitio para sueños de 
meridanos, compatriotas y extranjeros que llegan atraídos 
por el oasis de paz y tranquilidad, razón por la que todos 
tienen la misma obligación de contribuir para la convivencia 
saludable y armoniosa.

—Creo que estamos listos para un futuro mejor, tenemos 
herencia y porvenir —abundó—. El futuro tiene que hacerse 
posible, seguro, sin improvisaciones, espectáculos, errores 
o aspavientos y para eso es necesario planear a mediano 
y largo plazo.

—El futuro que viene pinta bien, pero no se pinta solo —
dijo—. Dibujemos juntos como un solo pintor el horizonte 

La presentación de 
resultados del primer 
año de gobierno del 
Alcalde, incluyó los 
temas de seguridad, 
empleo, educación, 
salud, vivienda, 
sustentabilidad, 
mujer, deportes, 
cultura y 
participación 
ciudadana. 
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de Mérida y hagámoslo 
planificadamente, para que 
el paisaje, en la medida de lo 
posible, nos guste a todas y 
todos.

En su Informe de Acciones de 
Gobierno Municipal, el primer 
edil destacó seis puntos, el 
primero la paz y tranquilidad 
de que goza Mérida, con un 
gobierno abierto y todo esto 
resultado de la coordinación 
entre nuestras policías, 
iniciativas como Casa Segura, 
el cuerpo de Guardaparques 
y todos los programas de 
prevención municipales.

—El aplauso, entonces, tiene 
que ser también para el 

pueblo de Mérida, ese mismo que cumple con el pago de su 
predial desde tempranas horas en enero y que nos permite 
superar año con año una recaudación que trasparentamos 
para seguir gozando de su confianza.

—Ese mismo que ocupa el espacio público para luchar 
por las legítimas aspiraciones de igualdad, inclusión y 
desarrollo de mujeres y jóvenes —señaló.

El segundo punto, indicó, es la que economía que va por 
buen camino como lo señalan los indicadores en materia 
turística, con un aumento de 15% en los visitantes respecto 
al período inmediato anterior, así como la construcción de 
11 nuevos hoteles en el mismo período.

El Concejal enfatizó que un gobierno humanista como el 
de Mérida aboga por la dignidad de la persona humana y 
la igualdad de oportunidades para todos, de manera que el 
futuro pinte bien para todos.

Destacó asimismo, como tercer punto, la intensa política 
social a favor de los que menos tienen, a través de acciones 
como el programa Rezago Cero que lleva agua potable, 
electrificación y servicios básicos a todos los rincones 
del municipio: el programa de apoyo a la vivienda, los 
cursos, talleres y capacitación a mujeres, jóvenes y adultos 
mayores.

El cuarto punto, explicó, se refiere al cuidado del medio 
ambiente, con programas con basura cero, puntos verdes, 
el plan de manejo de residuos sólidos y aguas residuales,

El quinto punto tiene que ver con el vigor de nuestra 
identidad, continuó, a proyección cultural y artística de 
Mérida que tiene ya varios años de ser pionera, pues es 
la primera ciudad en tener una carta de los derechos 
culturales y ser ciudad piloto de la Agenda 21 de Ciudades 
y Gobiernos Locales Unidos.

—Meridanos y visitantes saben que Mérida es una ciudad 
creativa, sea por la Noche Blanca, el Mérida Fest, el exitoso 
Paseo de las Ánimas, las frecuentes ferias gastronómicas 
y artesanales o el nuevo Carnaval que está empeñado en 
un proceso de internacionalización.

Anticipó que aunado a todos los programas y acciones 
para fortalecer el desarrollo cultural, en unos días más 
el Ayuntamiento convocará al gran concurso de trova 
yucateca y también al primer concurso internacional de 
arte público, para que cualquier artista plástico del mundo 
pueda proponer una obra escultórica que le dé más valor a 
glorietas y espacios urbanos.

El punto seis y el más difícil, aseveró, es el de obras y 
servicios públicos, que abarca intensas labores de los 
trabajadores del Ayuntamiento para que la ciudad funcione, 
desde limpiar miles de kilómetros de calles, hasta atender 
cientos de parques, podar árboles y construir calles nuevas 
y dar mantenimiento a las ya existentes.

En un año invertimos casi 450 millones de pesos en obra 
pública y construimos ciclovías, más de 31 kilómetros de 
vialidades, 10 nuevos parques y más de 20 mil metros 
cuadrados de guarniciones y banquetas.

El Primer Edil 
enfatizó, en el 
parque de La 
Mejorada, que 
ningún gobierno 
puede ser exitoso 
y tampoco hay 
presupuesto que 
alcance o impacte 
si no existe la 
participación 
ciudadana.
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Los Nobel de la Paz, en la 
ciudad más pacífica del país

En el entrante mes de septiembre, 
como es del conocimiento 
público internacional, nuestra 

entidad, será sede de la Cumbre 
Mundial de los Premios Nobel de la 
Paz en 2019. Un acontecimiento que 
debe traer muchos beneficios para 
Yucatán. Desde el emporio de su 
travesía como anfitrión, ya marca 
buenos tiempos para esta región; 
además, será cabeza, como pilar de 
México. Muchos reflectores ya han 
sido activados en la promoción y la 
coordinación con diversas instancias 
que corresponden a tan relevante 
parte de nuestra historia moderna.

El gobierno que encabeza Mauricio 
Vila Dosal, según informes que traen 
en esta semana varios de los agentes 
de los palacios, para compartir, se 
está esmerando en todos los entornos 
protocolarios, traductores, logística, 
selección de alimentos, hospedajes, 
enlaces, regalos, eventos. Vaya, esa 
secuencia lógica para aprovechar tan 
magnífica oportunidad para nuestro 
estado. Según mencionan hay líneas 
directas nacionales que andan 
ofreciendo su solidaridad para que 
todo sea de excelencia.

En todos esos menesteres y sus 
encargados, ya hay elementos clave 
para cumplir sus misiones. No se 
pueden dar el lujo de fallar. Y, en 
paralelo a todo ello, se dejó escuchar 
en la mesa de análisis la labor especial 
que tiene el Comandante Luis Felipe 
Saidén Ojeda, titular de la secretaría 
de Seguridad Pública. Desde luego 
con experiencia en el manejo de 
actividades internacionales. Una 
mayor coordinación, dicen que habrá 
por el propio impacto de los estelares 
Premios Nobel de la Paz.

Precisamente, la labor desarrollada 
con éxito por ya largos años al frente 
de la seguridad de los yucatecos de 
nacimiento y vecindad, seguramente 

fue uno de los puntos a favor del 
Comité Internacional para dar la 
sede a Yucatán. También trasciende 
de las estrategias en varias áreas 
que corresponden al comandante 
Saidén Ojeda, cuyos ejercicios y 
acuerdos previos pueden estar 
igualmente en plenos caminos de 
reforzamiento. Existe la confianza en 
el profesionalismo de la institución 
de Seguridad para estar al nivel de 
atención ante el complejo de las 
naciones del mundo.

No se descarta, que la secretaria 
General de Gobierno, abogada 
María Dolores Fritz Sierra, con su 
equipo de asesores, por cierto, en 
plenitud de conocimientos, esté 
desarrollando en lo competente, 
importante acompañamiento al 
gobernante Vila Dosal. La oriunda 
de Yobaín, Yucatán, quien ya ha sido 

presidenta municipal interina es del 
cuadro de todas las confianzas para 
el titular del Poder Ejecutivo. Así 
que, entre otros funcionarios que 
tienen asignaciones fundamentales, 
Saidén Ojeda y Fritz Sierra, conllevan 
mucha responsabilidad en el ya 
cercano programa internacional. 
Los agentes de los palacios, con su 
singular expresión solidaria, dan su 
voto de confianza para esta dupla del 
gobierno panista en funciones. 

Bueno tal y como se esperaba, otro 
panista en crecimiento con sus sanas 
aspiraciones, el primer regidor del 
H. Ayuntamiento de Mérida, Renán 
Alberto Barrera Concha cumplió 
en las etapas sincronizadas con su 
primer informe de gobierno. Una 
serie de actos acompañados de un 
despliegue publicitario acorde a lo 
logrado, fue lo ofrecido a los 

LINEA DIRECTA

El gobernador, Mauricio Vila Dosal y el titular  de la 
Secretaría de Seguridad Pública, Luis Felipe Saidén Ojeda.
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meridanos. Desde luego que 
estos impactos van más allá. La 
extensión de difusión llegó a todo 
el territorio yucateco. El objetivo 
tenía que alcanzar esa meta.

Muy a su estilo el panista no 
perdió la vertical, ni se dejó 
llevar por los procesos internos 
del PAN. No dicen los agentes 
de los palacios que no tuviera 
interés en ellos; sino que, 
supo dar prioridad a lo suyo, 
la responsabilidad de informar 
bien, las metas del primer año del 
ejercicio constitucional. Además, 
de que un enfrentamiento con 
todo, simplemente le traería 
un desgaste innecesario o una 
fortaleza que será necesaria un 
poco más adelante. Esa prudencia 
demostrada, le pudo haber traído 
más beneficios, según destacó en 
sus comentarios veterano locutor 
siempre presente en estas muy 
amenas reuniones, plurales y 
fraternas.

El diputado federal, Porfirio 
Alejandro Muñoz Ledo, quien ha sido presidente de los 
partidos políticos PRI y del PRD; además, de haberse dado 
la oportunidad de participar, en su momento, con el Partido 
del Trabajo (PT) y con el extinto Partido Auténtico de la 
Revolución Mexicana (PARM); ahora, con MORENA sigue 
dando la batalla con el cúmulo de experiencia asimilada 
en su tránsito por esos renglones del poder público 
mexicano. Algunos agentes de los palacios, observan 
que, ya se le nota bastante cansado para sus actuales 
responsabilidades, pero, hace, lo que es su vida y pasión, el 
encuadre como parte de la vida política de nuestra nación.

Seguramente dará todo de sí, en tanto posea esa salud 
necesaria para acompañar la labor legislativa con los 
entornos que puedan ser acordes a la visión de la llamada 
“Cuarta Transformación” que comanda el presidente, 
Andrés Manuel López Obrador. Muñoz Ledo es de esa 

generación que saben manejar 
acuerdos, consensos, pueden 
cambiar rumbos como Manuel 
Bartlett Díaz quien a sus 83 
años dirige nada menos que la 
Comisión Federal de Electricidad, 
institución que dicen tiene como 
herencia una serie de supuestos 
malos manejos en muchos 
sentidos y que, ahora se habla, 
de intentar retomar el rumbo en 
el mismo eje de la 4T. 

Sí dos políticos de esa vieja 
guardia que poseen partes 
místicas en sus procesos, incluso, 
Bartlett Díaz de aquella supuesta 
caída del sistema en el conteo de 
votos, que, cuyo eco sigue siendo 
escuchado como pieza clave para 
evitar que ganara la presidencia 
Cuauhtémoc Cárdenas 
Solórzano, y pudiera ascender 
Carlos Salinas de Gortari (1988). 
Ahora, en un recorrido de políticos 
que van sobre la construcción de 
plataformas, según declaran, que 
puedan traer un cambio en las 
políticas públicas de México. 

Con los veteranos y los jóvenes protagonistas, sigue 
latiendo buena parte de esa esperanza por nuestra nación. 
Las votaciones del 2018 así lo expresaron, no hay duda. Lo 
que sigue será bajo el cumplimiento o no de lo ofrecido; 
por una parte, y, acompañada con esa oportunidad que a lo 
largo de la historia del país, los ciudadanos han demostrado 
otorgar. Será extraordinario que las cosas salgan como 
se repite continuamente, falta ver si hay la capacidad, 
recursos o el tiempo suficiente para alcanzar esas altas 
metas que cuando menos en sus sonidos, se escuchan 
bien, repitieron, los agentes de los palacios ya al final de 
la reunión ¿Se cumplirá lo ofrecido? ¿Hasta dónde podrán 
lograr los forjadores de la ya famosa 4T? Veremos, hay 
tiempo, pero pendientes todos que hay mucha movilidad 
nacional y local en sus gobiernos y participación partidista. 

El diputado federal, Porfirio Alejandro Muñoz Ledo 
ha sido presidente del PRI y PRD; también se ha dado la 

oportunidad de participar con el PT y con el extinto 
PARM; ahora, con MORENA.
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El Nivel Idóneo de los Derechos Humanos:
para todo tema, caso, persona y urgencia

La necesidad de estudiar, promover y defender 
los Derechos Humanos (DDHH) tiene una 
antigüedad de siglos, tantos como cada cual 

guste reflexionar. Hace unos días, con mi estimado 
grupo de doctorantes en DDHH reflexionábamos 
sobre la urgencia de la profesionalización en esta 
materia; comparto aquí algunas conclusiones que 
pueden ser acicate de análisis más profundos, y, 
deseablemente, de acciones concretas.

Actualmente es este un tema más público y 
controvertido que nunca. En mucho debido a 
grandes defensores y estudiosos de los Derechos 
Humanos que han picado piedra y heredado a 
generaciones cada vez mejor culturizadas en 
la amplitud, relevancia y urgencia de entender 
y atender infinidad de carencias en nuestra 
sociedad, y particularmente en favor de los hoy 
llamados grupos prioritarios, con los que como 

nación y como especie tenemos una 
deuda histórica.

La era moderna vio gestar un auge 
y desarrollo de la claridad y la 
contundencia del marco desde el que 
se regulan y procuran los Derechos 
Humanos; y ha sido en la (que suelo 
llamar) maldita posmodernidad 
donde se han consolidado muchos 
planteamientos y la progresividad 
misma de “generaciones de DDHH”, con 
instrumentos y leyes que dan cuenta 
del modo que pueden atenderse varios 
rezagos. Considero que todo el trabajo 
pionero y aún mucho del actual se ha 
desarrollado por gente visionaria y con 
vocación que tuvo que hacerse cargo de 
su propia formación para llevar a logros 
relevantes esta lucha. La formación 

académica específicamente dirigida a esta materia 
se ha materializado apenas en años recientes.

Digamos que alguna medida, aún muy lejana a lo 
necesario, la institucionalización y la legislación 
han dado saltos considerables en las tres 
últimas décadas, algunos incluso pasaron de la 
desesperanza a la realidad en tiempos cortos. 
Esto no significa que haya tema de Derechos 
Humanos adecuada y definitivamente cubierto, 
pero sí hay una clara y quizá irrevocable tendencia 
a la progresividad en estos dos sentidos. Hoy se 
han convertido en ley varios aspectos que antaño 
sólo eran principios de tímida aplicación e incluso 
es ya un hecho que en la constitución y en las 
decisiones judiciales, e incluso administrativas, se 
ha vuelto obligatorio el considerar instrumentos 
internacionales (convencionalidad).

OPINIÓN 
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El bastión mejor cubierto es sin duda el 
de la especialización de las auténticas 
organizaciones civiles que hacen suya la 
defensa de derechos específicos, dentro 
del conjunto amplio de los Derechos 
Humanos. Vaya mi reconocimiento 
a quienes han abierto brecha, a las/
os que supieron construir la utopía 
y heredarla, y que son decididos/as 
persistentes que continúan a cargo 
y se esmeran en fortalecer a nuevas 
generaciones. Nos toca preguntarnos 
si contamos con suficientes defensores 
de DDHH, y aún más, si cuentan con la 
profesionalización necesaria.

Sería un magnífico acelerador del 
proceso que en las licenciaturas se 
incluyera una o más asignaturas de 
DDHH, e incluso en los pre niveles; 
mientras que el mayor acierto está 
en dirigir la formación a posgrados 
(especializaciones, maestrías y 
doctorados). Las aulas empiezan a 
ocuparse de esto, a pesar del riesgo 
que, en esta (maldita) posmodernidad, 
amenaza a la educación en su conjunto: 
el deterioro del nivel, en algunos 
casos, por el éxito comercial sobre la 
calidad formativa. Algunos planteles 
educativos en nuestro Yucatán y muchos 
en todo México están enfrentando con 
decisión y buen nivel la tarea de dotar 
a la sociedad del elemento humano 
capacitado para poder llevar los DDHH 
a una realidad operativa tema por tema, 
caso por caso, en todos los sectores y 
con la agilidad necesaria. Buen ejemplo 
de ello el programa de Doctorado en 
Derechos Humanos de la Universidad 
del Sur.

Para explicar por qué considero que es 
correcto que la formación en Derechos 
Humanos se brinde a nivel posgrado, 
me dirijo a la clarificación de una parte 
del propio concepto de DDHH, que 
la (maldita) posmodernidad tiende a 
encubrir, y que hace algunas décadas 
en las aulas teníamos mucho más claro, 
pero contábamos con mucho menos 
desarrollo de instrumentos, leyes y 
recursos para hacer lo necesario en la 
defensa de los DDHH. 

Los Derechos Humanos no son una 
materia por sí misma, ni una rama 
especializada del derecho, aunque 
su nombre genere tal confusión. No 
son el saber o las herramientas de 
un/a profesionista que se pueda 
aplicar en un programa de campo o 
en la intervención en gabinete; no 
aplica ofrecer servicios de ésta índole. 
Los DDHH están en una dimensión 

transversal a la vida en comunidad, son 
una cobertura cultural acerca de cómo 
debemos funcionar las personas con 
las mejores prácticas humanas. Son 
el derecho de los humanos/as a ser 
tratados como tales y en ese sentido, 
corresponde a especialistas desarrollar 
los principios que permitan hacer esa 
cobertura amplia social y adoctrinar, 
llevar, acompañar a los profesionistas, 
sí, y a las instituciones, e incluso a los 
particulares, al mejor ejercicio de lo que 
los preceptos de Derechos Humanos 
van planteando como puntos de 
crecimiento, de avance, de escalada 
hacia la mejor forma de ser personas 
en sociedad.

Estamos hablando de la necesidad 
de que la gente que sabe hacer 
investigación y domina alguna profesión 
particular aporte para elevarla a este 
funcionamiento global, en un trabajo 
colegiado, interdisciplinario, y con eso 
darle el lugar que corresponde a los 
Derechos Humanos, que no son meras 
declaraciones ni romanticismo, o un 
conjunto legislado de derechos, sino 
que representan una evolución del 
pensamiento y funcionamiento social 

que permita realmente hacer una 
sociedad auténticamente humana.  

Planteado el punto de la formación 
confío en encontrarnos nuevamente la 
próxima semana para compartir sobre 
las aplicaciones más inmediatas que 
podemos darle a los Derechos Humanos 
sobre dos sectores poco abordados por 
ser políticamente incorrectos y poco 
generadores de likes: la atención real 
a todos los DDHH (y no sólo a los más 
impactantes), y también el binomio 
derecho humano – responsabilidad 
(personal y social).

El respeto al derecho humano es la 
paz… y capaz de convertirnos en 
nuestra mejor versión como sociedad.

-------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Consejero Electoral del Instituto 
Electoral y de Participación Ciudadana 
de Yucatán. Doctor en Ciencias Sociales 
y Doctorante en Derechos Humanos.
Especialista en Psicología y Licenciado 
en Derecho. Presidente 2011-2014 del 
Colegio de Psicólogos del Estado de 
Yucatán.
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Necesario el apoyo de la gente 
para transformar al país: 

Dip. Gerardo 
Fernández Noroña

De visita por Yucatán para reunirse con grupos 
de artistas, creadores y promotores culturales 
estuvo el diputado federal por el Partido del 

Trabajo, Gerardo Fernández Noroña, quien también 
aprovechó para hacer un llamado a la sociedad en 
general a participar en la transformación del país de 
la mano del gobierno encabezado por Andrés Manuel 
López Obrador.

En entrevista con LA REVISTA PENINSULAR, subrayó 
que “necesitamos que la gente nos ayude, hay que 
ponerle valor y corazón a las cosas para terminar 
con todo atropello e injusticia, que nos acompañen 
en este proceso de transformación de nación libre y 
soberana”. 

Queremos que el país se transforme para generar 
mejores condiciones de vida a la gente, que ya no 
sufra por carencias económicas y que cuente con 
lo necesario para mejorar sus condiciones de vida. 
Ahí es donde  necesitamos de la participación de 
todo mundo, no le hace que no simpaticen con 
nosotros, no queremos que simpaticen, queremos 
que nos ayuden criticando y señalando lo que está 
mal y todos los abusos. Y los que sí simpatizan con 
nosotros, pues con mayor razón, que se sumen a esta 
transformación”, dijo.
 

Hoy –continuó-, el país, políticamente hablando, está 
muy bien, hicimos una hazaña, a veces se desdeña y 
se olvida el gran logro que se hizo el primero de julio 
de 2018, fue una hazaña y triunfo enorme del pueblo, 
porque nos hicieron de todo: Amenazas, chantajes, 
compra de votos, campañas de odio; y todo eso fue 
superado y la muestra es que el 53 por ciento de la 
votación le dio el triunfo al compañero Andrés Manuel 
López Obrador, que solamente en Guanajuato no 
ganó, pero en todos los demás estados sí obtuvo el 
triunfo.

“En estos nueve meses hemos avanzado mucho, está 
a la vista el esfuerzo y los resultados, aunque también 
es cierto que hay problemas muy graves, que le va a 
llevar al Presidente un poco más de tiempo resolver”.

“Yucatán se cuece aparte”

“Incluso en Yucatán, que se cuece aparte, que siempre 
ha sido aparentemente conservador y en donde 
el PRI y el PAN han dominado la escena política, 
también se ganó aquí, y eso nos lleva a confirmar 
que hay un espíritu de cambio en la gente, y aquí 
es donde los compañeros se tienen que meter en 
serio a trabajar para fortalecer el proyecto en torno 
a nuestro gobierno,  y para eso vendré las veces que 
sea necesaria para alentar esa tarea”

No conozco mucho de la relación entre el presidente 
y el gobernador de Yucatán, pero lo que sí puedo 
asegurar es que, entre las cosas que han sorprendido, 
está la absoluta institucionalidad del Ejecutivo Federal 
para con los gobernadores. Tiene muy buena relación 
con todos los gobernadores hasta con los que lo 
agraviaron y lo vituperaron en campaña. “Pongo el 
ejemplo del ahora presidente del PRI y gobernador de 
Campeche con licencia, (Alejandro Moreno Cárdenas) 
quien como dice la canción, le dijo de todo y sin 
medida a Andrés Manuel y él tan tranquilo, y así con 
todos los mandatarios estatales.

“No sé cuál sea la situación con el gobernador de 
Yucatán pero él (AMLO) ha mantenido una relación 
muy institucional, y los delegados deben tener 
también ese comportamiento, aunque de repente el 
movimiento los critica porque no están enfrentados 
con el gobierno local, pero esa no es su tarea, su labor 
es ayudar… Le toca a los partidos del gobierno hacer 
la tarea de ser oposición”.

La seguridad, el gran tema

De igual forma, el entrevistado se refirió al tema de 
la seguridad: “Desde el principio, el presidente dijo 
con gran pesar que esa era una de las asignaturas 
pendientes, a pesar de que todos los días es el primer 
asunto que se toca con el gabinete de seguridad, y hay 
avances, como por ejemplo, la Guardia Nacional que 
ya entró en operaciones, se estableció que el Ejército 
en cinco años regrese a los cuarteles, que es el plazo 
que se ha dado para lograr la pacificación absoluta 
para el país”.

Especial / La Revista 

“Me parece que si Morena y el 
movimiento en general no se 

democratiza, entrará en crisis cada 
que haya que tomar una decisión 

importante, en noviembre hay 
renovación de la dirección, se ve 
difícil, están batallando mucho”.

El diputado federal, Gerardo Fernández 
Noroña, de visita en Mérida, hizo un 

llamado a la sociedad a participar en la 
transformación del país.

Por Javier García Mtz. 
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Sin embargo –apuntó-, hay opiniones que señalan 
que la Guardia Nacional no va a resolver el problema 
de la seguridad, pues si se detiene a los delincuentes 
y se presentan al Ministerio Público y éste órgano es 
corrupto y con dinero salen libres pues ya se jodió la 
cosa. Hay que resolver la corrupción de los Ministerios 
Públicos y Jueces, hay que resolver la complicidad 
de alcaldes y policías municipales con el crimen 
organizado, hay que mejorar el sueldo de los policías 
y generar la participación de la ciudadanía porque el 
gobierno solo no lo va a resolver.

Aunado a la depuración de los Ministerios Públicos y 
Jueces y Policías municipales y estatales, una de las 
opiniones que van cobrando fuerza es la legalización 
de todas las drogas.

“No es algo que yo esté proponiendo, pero es un tema 
que se debe abrir al debate toda vez que existen teorías 
y estudios sobre esa posibilidad que contribuiría a 
resolver el tema de la violencia y la inseguridad en el 
país”. 
 
“Como ejemplo tenemos que en México, una de las 
drogas más dañinas es legal y es el alcohol, genera 
un nivel de violencia brutal y en cualquier esquina lo 
puedes comprar, son temas, insisto, que deberían 
abrirse al debate y tomar las decisiones necesarias en 
la materia.

No hay desarrollo cultural si hay hambre

Muchos de los temas que requieren de atención en 
nuestro país tienen que ver con la falta de recursos 
económicos, y el tema cultural es uno de ellos, mucho 
tiempo se destinó el recursos para esos asuntos, 
sin embargo, nunca llegaba a donde debía llegar y 
si llegaba, estaba incompleto, apuntó Fernández 
Noroña.

El impulso a los proyectos culturales requiere de 
atención, sin embargo, tenemos que ir en paralelo 
con la atención de otros temas más urgentes, como 
la atención de necesidades más apremiantes como 
la de dar de comer a los niños, no es posible que uno 
de cada 5 niños en nuestro país coma una vez al dia, 
o que en la zonas indígenas 8 de cada 10 ingieran 
alimento una vez al día, eso es un tema de extrema 
urgencia que hay que atender.

“Es lamentable decir que somos el segundo país con 
pederastia en el mundo, y como no vamos a serlo si 
nuestros niños tienen hambre”.

Hay temas prioritarios que debemos resolver antes, 
la atención a la niñez en cuanto a alimentación, salud, 
educación; con hambre no puede haber desarrollo 
cultural, expuso.

En este sentido, Fernández Noroña coincidió en que 
el Sureste ha tomado relevancia en la agenda del 
presidente: “Es en esta zona donde están los estados 
más pobres del país, en Chiapas, Oaxaca Veracruz, 
Yucatán y Campeche ha sido centenaria la explotación 

de sus comunidades indígenas y es por eso que ya se 
trabaja en esa parte de propiciar las condiciones de 
equidad”.

El futuro de la izquierda en México

Gerardo Fernández Noroña, fue de los fundadores del 
Partido de la Revolución Democrática, no obstante, 
renunció a esas filas. Hoy, es diputado federal por el 
Partido del Trabajo, aunque no milita en sus filas. “Yo 
agradezco al PT haberme apoyado, pero ya decidí que 
no me afiliaré a ningún partido, ni al PT ni a Morena, 
voy a servir desde mi trinchera como un ciudadano 
más”.

En ese sentido, el entrevistado comentó que el futuro 
de la izquierda en el país es democratizarse. “El PRD 
es una tragedia, AMLO  y miles de hombres y mujeres 
llegamos a ese partido para lograr una transformación 
y mucha gente se quedó en el camino por lograr lo 
que ahora estamos viviendo, era el partido electoral 
de izquierda más importante, y en solo 11 años los 
chuchos lo liquidaron y lo hicieron pedazos”.

“Morena es un partido que yo no lo definiría de 
izquierda porque es un partido surgido de la 
revolución, de esta revolución sin violencia y que el 
compañero presidente llama cuarta transformación, 
aquí hay un abanico muy amplio, hay gente del PRI, del 
PAN, del PRD, del PT, gente sin partido. No obstante, 
hay una disputa legítima interna por el rumbo del 
partido en el país”.

“Me parece que si Morena y el movimiento en general 
no se democratiza pues entrará en crisis cada 
que haya que tomar una decisión importante, en 
noviembre hay renovación de la dirección, se ve difícil, 
están batallando mucho, pero para resolver esos 
conflictos solo hay una forma y es la democracia”. 

¿A Morena le puede ocurrir lo mismo que al PRD?

“No creo, porque no hay un sector que esté interesado 
en la desaparición de Morena, nadie estaría apostando 
por eso a diferencia del PRD donde Chucho Ortega 
apostó a ser un partido pedorro de 6 ó 7 puntos que 
le resolvía la vida, políticamente hablando, es decir, 
tenía un ingreso importante, vivía muy bien tenía las 
pluris que necesitaba, renovaban a sus dirigentes por 
periodos y tenían presencia nacional constante, que 
incluso hasta le daba algunas secretarias de Estado, 
pero se les pasó la mano y se los chupó la bruja”.

No creo que le pase lo mismo a Morena –continuó-, 
pero si hay retos muy grandes, pues hay sectores 
que están conscientes de la transformación, de 
esta revolución ciudadana sin violencia, pero hay 
sectores de la población que no lo están, hay alcaldes 
y diputados que no están conscientes y hay hasta 
gobernadores del mismo movimiento que no están 
conscientes de este compromiso. Entonces tenemos 
que ir generando ese proceso de conciencia porque 
el único que le puede hacer daño al movimiento es el 
movimiento mismo, concluyó.

“Me parece que si Morena y el 
movimiento en general no se 

democratiza, entrará en crisis cada 
que haya que tomar una decisión 

importante, en noviembre hay 
renovación de la dirección, se ve 
difícil, están batallando mucho”.

El diputado federal, Gerardo Fernández 
Noroña, de visita en Mérida, hizo un 

llamado a la sociedad a participar en la 
transformación del país.
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Bajo el título, ¿Quién cree en el “fraude” 
electoral de 2006? La revista Nexos 
publicó un trabajo de Rodrigo Castro 

Cornejo en el que los rumores políticos, 
percepciones erróneas y el razonamiento 
motivado en México conformaron esta 
especie de efeméride electoral que ahora 
es parte del lenguaje del nuevo gobierno, 
autor de esa teoría conspiratoria contra su 
candidato.
Aquí el trabajo.

Uno de los eventos que se ha convertido 
en una efeméride electoral en México es la 
elección presidencial del 2006 y la protesta 
postelectoral que el movimiento lopezobradorista encabezó 
en el Paseo de la Reforma. De hecho, hace unos días, el 
propio presidente Andrés Manuel López Obrador e incluso el 
Instituto Nacional de Estudios Históricos de las Revoluciones 
de México (INEHRM) —dependiente de la Secretaría de 
Cultura— recordaron lo que el lopezobradorismo ha llamado 
el “fraude electoral” de 2006. De manera poco sorprendente, 
en redes sociales se generó polémica por la declaración 
del Presidente y que el INEHRM diera eco a una efeméride 
partidista dado que, si bien forma parte de la memoria 
colectiva en un sector importante de la sociedad mexicana, 
realmente no tiene sustento basado en evidencia. Como lo 
comenta José Woldenberg en su editorial en El Universal de 
hace una semana, no existe evidencia que se hayan alterado 
los votos o que se hayan contado sistemáticamente de 
manera errónea. Por el contrario, existe evidencia robusta que 
los votos se contaron correctamente incluyendo el PREP, los 
conteos rápidos, los cómputos oficiales, y el recuento parcial 
ordenado por el Tribunal Electoral.

En este artículo analizo el proceso por el cual la identidad 
partidista influye en la forma como los votantes procesan 
información sobre este tipo de eventos, lo que estudios 
académicos en opinión pública califican como “percepciones 
erróneas” (misperceptions). En otras palabras, cuando los 
individuos tienen “una creencia falsa o que no cuenta con 
el sustento de la mejor evidencia disponible.”1 Como analizo 
en este artículo, datos de una encuesta original2 levantada 
durante la campaña presidencial de 2018 muestra que el 24% 
de la población en México considera “totalmente cierto” que 
hubo fraude electoral en la elección presidencial de 2006. En 
las siguientes líneas analizo algunas hipótesis por las cuales 
este segmento significativo de la sociedad en México tiene 
esa percepción.

Fraude electoral, razonamiento motivado
 e identidad partidista en México

De acuerdo con diversos estudios académicos en opinión 
pública,3 los individuos tienden a aceptar la información 
que refuerza sus predisposiciones políticas, mientras que 
rechazan la información que las contradice, y no sólo eso, los 
individuos —particularmente los más partidistas— también 
tienden a creer eventos que confirman sus predisposiciones 

partidistas, pero que no necesariamente 
tienen sustento basado en evidencia. Este 
proceso se conoce como “razonamiento 
motivado”, y ocurre cuando los votantes 
procesan información con el objetivo de llegar 
a una conclusión predefinida. De hecho, los 
individuos también pueden llegar a moldear 
esa información —retorcerla— para que sea 
consistente con sus lealtades partidistas.

Este fenómeno ha sido estudiado en Estados 
Unidos para entender la forma en que los 
votantes y activistas republicanos rechazan 
datos factuales. Por ejemplo, la creencia que 
el Presidente Obama era musulmán4 y que 

no había nacido en EUA o el rechazo al cambio climático5 a 
pesar del consenso científico en torno al calentamiento global 
como producto de la actividad humana. Otro tipo de estudios 
académicos también han evaluado percepciones como la 
forma en que los votantes actualizan sus opiniones en temas 
económicos. Por ejemplo, muchos votantes republicanos 
antes de la toma de protesta de Donald Trump expresaban 
una evaluación bastante negativa sobre la economía 
estadounidense. Sin embargo, pocos días después del inicio 
de la presidencia trumpista, la percepción de los votantes 
republicanos mejoró exponencialmente a pesar de que el 
estado de la economía “objetiva” del país no había cambiado 
durante esos pocos días. En este caso, la identidad partidista 
es el motor que permite entender el cambio en la evaluación 
sobre la economía —dado que el nuevo gobierno comparte 
su identidad partidista— y a pesar de que el estado real de la 
economía no cambió en tan pocos días.

Si bien en México no tenemos casos tan dramáticos, sí 
existen temas en los que los votantes parecen ajustar sus 
opiniones para no contradecir sus lealtades partidistas. Este 
parece ser el caso de la percepción sobre fraude electoral en 
la elección presidencial de 2006. Para estudiar este caso y 
entender el perfil de los votantes que consideran cierto que 
existió un fraude electoral levanté una encuesta telefónica 
con representatividad a nivel nacional durante la pasada 
campaña presidencial de 2018. En esta encuesta no sólo 
evalué la creencia en el “fraude electoral” de 2006 sino también 
otros rumores de la política mexicana que me permitirán 
contextualizar la creencia en el supuesto fraude electoral de 
2006. Diversos estudios de opinión pública definen los rumores 
políticos como “información en circulación no verificada que 
surge en contextos de ambigüedad que ayudan a las personas 
a dar sentido a hechos políticos”.6 Como aparece en el cuadro 
1, la encuesta midió el porcentaje de votantes que considera 
cierto los siguientes rumores: 1) la existencia de una “mafia 
del poder” integrado por empresarios y políticos que conspira 
en contra de los intereses del pueblo, 2) que aunque tuviera 
más votos, a López Obrador no le iban a respetar su triunfo 
en caso de que ganara las elecciones presidenciales, 3) que 
México se convertiría en Venezuela si López Obrador gana la 
presidencia, y 4) que López Obrador pactó con Enrique Peña 
Nieto para que pudiera ganar la presidencia.7 Todos estos 
rumores constituyeron información potencialmente verdadera 

El 2006
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pero no verificada —e incluso, difícilmente verificable— que se 
han difundido recientemente en México.

Adicionalmente, la encuesta también evaluó dos hechos 
que son consistentes con la definición de “teorías de la 
conspiración”. Las teorías de la conspiración buscan “explicar 
un evento o práctica haciendo referencia a maquinaciones 
de personas poderosas que tratan de ocultar su rol”.8 
Específicamente, evalué el porcentaje de votantes que 
considera cierto las siguientes teorías de la conspiración: 1) 
que el gobierno mexicano sabía que los terremotos de 2017 
iban a suceder, pero que no quisieron alertar a la población 
y que 2) los grandes eventos como guerras mundiales o el 
resultado de las elecciones son controlados por pequeños 
grupos que conspiran en secreto a nivel mundial.

El cuadro 1 presenta el porcentaje de personas que cree que 
dichos rumores políticos y teorías de la conspiración son 
“totalmente cierto”. La existencia de la mafia del poder es el 
rumor político con mayor respaldo entre la opinión pública 
(37% “totalmente cierto”), seguido por el rumor que, aunque 
tenga más votos, “a López Obrador no le van a respetar su 
triunfo” (25% “totalmente cierto”). Los rumores que tienen 
menor respaldo es la creencia que México se convertiría 
en Venezuela si López Obrador gana la presidencia (19%, 
“totalmente cierto”) y que López Obrador pactó con Enrique 
Peña Nieto para ganar la presidencia (13%, “totalmente 
cierto”). Aunque son una minoría, un porcentaje notable 
(15%) considera “totalmente cierto” que los grandes eventos 
como guerras mundiales o el resultado de las elecciones son 
controlados por grupos que conspiran a nivel mundial. En 
tanto que un 6% considera “totalmente cierta” la teoría de la 
conspiración que el gobierno mexicano sabía que ocurrirían 
los sismos del año 2017, pero que no quisieron alertar a la 
población. Estos datos muestran que la creencia en el fraude 
electoral de 2006 (24%) es menor que la creencia en la mafia 
del poder (37%) pero mayor que la creencia del rumor político 
que a López Obrador no le iban a permitir ganar la presidencia 
en 2018 incluso si obtenía más votos (19%).

Además de evaluar la creencia general en el “fraude” electoral 
del 2006, la encuesta también incluyó preguntas específicas 
sobre las diferentes formas en las que supuestamente se 
cometió dicho fraude. Si bien no es una lista exhaustiva, la 
encuesta incluye dos de las principales acusaciones hechas 
por el movimiento lopezobradorista sobre la forma específica 
de fraude en contra de López Obrador. En particular, se evaluó 
el porcentaje de personas que considera cierto que 1) “el IFE 
alteró los votos para que Felipe Calderón ganara en 2006” y 2) 
que “el IFE usó un algoritmo para alterar el cómputo de votos 
para que ganara Felipe Calderón en 2006”.

Adicionalmente, la encuesta también evaluó la creencia en el 
“fraude” electoral de 2012 cuando López Obrador acusó que 
Enrique Peña Nieto había ganado la presidencia derivado 
de la compra masiva de voto. En ese año, López Obrador, 
específicamente, denunció “la compra de más de cinco 
millones de votos.” Tal como sucedió en 2006, la campaña 
electoral de López Obrador no presentó evidencia robusta 
que diera cuenta de una maquinaria de compra de voto de tal 
magnitud que pudiera comprar más de cinco millones de votos 
(ver artículo de Alberto Simpser sobre el tipo de operación de 
compra de voto necesaria para incidir en los resultados de esa 
elección).

Como refería con anterioridad, 24% de los votantes 
consideran totalmente cierto que se cometió un fraude 
electoral en 2006. Sin embargo, cuando la encuesta evalúa 
las dos formas específicas de fraude que en 2006 acusó la 
campaña electoral de López Obrador, el porcentaje disminuye: 
19% considera “totalmente cierto” que el IFE alteró los votos 
para que Felipe Calderón ganara y 17% que el IFE usó un 
algoritmo para alterar el cómputo de votos. Esto sugiera 
que, si bien la idea general de “fraude” tiende a permear en 
un porcentaje significativo de la sociedad mexicana, cuando 
se evalúan formas más concretas, la creencia es menos 
sólida. Esto no es del todo sorpresivo ya que la acusación 
realizada por el movimiento lopezobradorista de 2006 nunca 
tuvo una acusación consistente sobre el tipo de fraude que 
supuestamente se cometió en aquel año. Esto seguramente 
propició que la opinión pública no tenga una creencia definida 
sobre la forma específica en que se cometió dicho “fraude”.

Es también de resaltar que un mayor porcentaje de personas 
considera “totalmente cierto” que hubo un fraude en 2012 
(30%, totalmente cierto) que en 2006 (24%). De hecho, un 
notable 37% de los votantes en México considera “totalmente 
cierto” que Enrique Peña Nieto ganó la elección presidencial 
por la compra masiva de voto. Este porcentaje se entiende 
en parte porque esa creencia no sólo se nutre de votantes 
de Morena, pero también de una proporción significativa de 
votantes panistas e independientes. 

A diferencia de la percepción de fraude en 2006, que, como 
explico a continuación, se nutre principalmente de personas 
que se autoidentifican con Morena.

Las teorías de la conspiración 
buscan explicar un evento o práctica 
haciendo referencia a maquinaciones 

de personas poderosas.
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Como refería anteriormente, uno de cada cuatro votantes en 
México considera cierto que se cometió un fraude electoral 
en 2006. El Cuadro 3 explora cuatro hipótesis que diversos 
estudios académicos9 han mostrado que tiende a incrementar 
el razonamiento motivado lo que propicia que los individuos 
tengan percepciones erróneas que contradicen la mejor 
evidencia disponible. Como es de esperarse, los votantes que 
se autoidentifican con Morena son los votantes con mayor 
probabilidad de creer en el supuesto fraude de 2006.

Una hipótesis alternativa es el nivel de información política: 
quienes tienen menor información y, por ende, menor 
conocimiento que se contaron correctamente los votos, 
tendrán mayor probabilidad de pensar que hubo fraude 
electoral en 2006. Para determinar los niveles de información 
política de los votantes me baso en un índice aditivo que se 
construye con base en las siguiente tres preguntas factuales 
sobre el sistema político mexicano: “¿Cuáles son las cámaras 
que tiene el Congreso de México?, ¿cuántos años dura 
un diputado en su cargo? y ¿cuál es el nombre del actual 
gobernador de su estado?”

Igualmente, consistente con diversos estudios académicos 
sobre razonamiento motivado, es posible que los votantes 
con propensión a creer en teorías de la conspiración tengan 
mayor probabilidad de creer en el supuesto fraude de 2006. 
Para medir la propensión individual de creer en teorías de la 
conspiración me baso en la siguiente pregunta: “El gobierno 
mexicano sabía que iban a ocurrir los terremotos del año 
pasado, pero no quiso alertar a la población.” Finalmente, 
estudios académicos recientes sugieren que las personas con 
alto nivel de enojo tienen mayor probabilidad de experimentar 
razonamiento motivado, ya que el enojo decrece el interés 
en aprender sobre candidatos o temas con los que la gente 
está en desacuerdo e incrementa que los votantes basen sus 
opiniones en predisposiciones partidistas. Para medir el nivel 
de enojo me baso en la siguiente pregunta: ·En una escala 
de 0 a 10, en donde 0 significa no estar nada enojado y 10 
muy enojado ¿qué tan enojado se encuentra usted sobre la 
situación actual de país?”.

Como se observa en el Cuadro 3, la identidad partidista 
explica en mayor medida la percepción que hubo un fraude 
en la elección presidencial de 2006: 51% de los votantes que 
se autoidentifican con Morena consideran que hubo un fraude 

en esa elección, mientras que menos del 20% entre panistas y 
priistas reportan creer en ese fraude (20% “totalmente cierto” 
entre independientes). La información política, la propensión 
a las teorías de la conspiración o el nivel de enojo no parece 
incidir de la misma forma que la identidad partidista. Ahora 
bien, cuando se pregunta sobre las formas particulares de 
fraude electoral que el movimiento lopezobradorista acusó 
en ese año, las personas con propensión alta a las teorías 
de la conspiración tienen mayor probabilidad de creer que 
el IFE alteró los votos (42%, “totalmente cierto”) y que el IFE 
usó un algoritmo para alterar el cómputo de votos (38%, 
“totalmente cierto”). Algo similar sucede con la creencia que 
se cometió un fraude electoral en 2012: entre personas con 
alta propensión a creer en teorías de la conspiración, 63% 
considera “totalmente cierto” que hubo fraude.

Los resultados presentados en este artículo constituyen 
una primera aproximación para entender el proceso por 
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el cual los individuos creen en eventos que no cuentan con 
el sustento de la mejor evidencia disponible. A pesar de la 
evidencia robusta que existe en este caso —que da cuenta 
que se contaron correctamente los votos— y a pesar de que 
han pasado más de 13 años, un cuarto de los mexicanos 
sigue creyendo que hubo un fraude electoral en 2006. 
Como se explica en este artículo, es la identidad partidista 
el motor principal de esa percepción. Los votantes que se 
autoidentifican con Morena son quienes reportan el porcentaje 
más alto de dicha percepción. Como refiere John Zaller,10 
las opiniones de los individuos suelen ser un matrimonio 
entre predisposiciones partidistas y élites. Cuando las élites 
partidistas mandan señales claras a su electorado, el público 
suele tener sus opiniones mejor cristalizadas. Este parece ser 
el caso de la creencia en el supuesto fraude electoral de 2006: 
la suma de votantes con una sólida identidad partidista que 
no han rechazado sino, por el contrario, aceptado el mensaje 
sobre la elección presidencial de 2006 que Andrés Manuel 
López Obrador ha transmitido a lo largo de estos años.

Rodrigo Castro Cornejo es doctor en Ciencia Política por la 
Universidad de Notre Dame (EUA) y Fellow del Departamento 
de Política de la Universidad de Virginia (EUA). Su investigación 
se centra en la formación de opinión pública, la identidad 
partidista y el comportamiento del votante.
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OPINIÓN OPINIÓN

Doloroso igual que la  violencia física, 
la violencia económica es aquella 
que sufren millones de familias de 

México, en silencio y sin saber, al sacrificar 
su calidad de vida por la compra a sobre 
precio de cientos de productos y servicios 
en el mercado.

La Comisión Federal de Competencia 
Económica es la institución pública que se 
ocupa de verificar que las condiciones de 
mercado donde operan las empresas estén 
libres de obstáculos que pudieran afectar 
su entrada o desarrollo. 

La presencia de pocos oferentes en  un 
mercado provoca precios altos, poca calidad 
o tardanza en recibir productos o servicios, 
sin embargo, nunca han prevalecido 
condiciones de entrada fácil al mercado en 
México por una sola razón, las regulaciones 
gubernamentales y marco fiscal disminuyen 
la movilidad y crecimiento de las Pymes 
provocando monopolios y concentraciones 
que, si bien están en contra de los principios 
que la Cofece defiende, son legales de 
origen.

La primera corrupción o distorsión en el 
mercado es cuando pocas empresas son 
las autorizadas para producir un artículo, 
para un trámite, servicio de uso masivo 
o compras públicas, además existen 
sobrerregulaciones y permisos sofisticados 
que restringen la apertura de empresas. 
Se trata de los negocios más rentables de 
una economía, energía, transporte, bancos, 
medicamentos y servicios públicos porque 
tiendas bares y servicios personales son 
casi imposibles de regular. 

Por lo general los países del tercer mundo 
tienen más leyes para la apertura de 
industrias que las de primer mundo, 
pero también el método de apertura es 
importante; en los países desarrollados 
tienen que cumplir requisitos, abres y 
te auditan, en México puedes estar listo 
pero el permiso puede tardar meses o 
años antes de abrir. La discrecionalidad y 
poca claridad en los tiempos de respuesta 
a permisos o solicitudes empresariales 
es la marca registrada de los países 
subdesarrollados.  

Esto, independientemente de que las 
empresas en México pagan impuestos 
cuando se expide la factura no cuando 
se cobra la factura, en los países 
desarrollados no, esto promueve la 
informalidad. La electricidad es barata 
para empresas que personas, en México 
es más cara para empresas. Los hábitos 
de pago de compras públicas también 
cuentan, los gobiernos pagan bien y en 
nuestro país específicamente en gobiernos 
de los estados se apuntan más muertes de 
empresas por falta de pago que cualquier 
estímulo de empleo.

Pero por primera vez en la historia 
la Cofece desafía viejos abusos de 
poderes económicos trasnacionales y de 
conglomerados nacionales que nacieron 
de la noche a la mañana en años anteriores 
y  no parece importarle a ningún político 
tradicional.

En este corto periodo de tiempo la 
Cofece se ha enfrentado a Heinequen por 
exclusividad en distribución de cerveza en 

Violencia económica,
COFECE al rescate

Por Carlos Mena Baduy 
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contra de las artesanales, harineros 
de maíz en Chiapas por colusión de 
precios regionales, Aeroméxico por 
colusión de tarifas mínimas con otras 
aerolíneas,  Asur por el ofensivo cobro 
de costo de taxis en Quintana Roo, 
sobre precios en medicamentos muy 
por arriba que en sus países de origen. 
De hecho, esta agencia lleva un 100% 
más de multas que en el periodo de 
Peña Nieto.

Otro de los desafíos es el comercio 
en línea; si compras algo por menos 
de 50 dólares en Amazon Estados 
Unidos no pagas IVA, el gobierno 
norteamericano lo quiere elevar a 80 
dólares, en Canadá son 20 dólares. 
Francamente competencia desleal 
para pymes mexicanas.

Su titular Alejandra Palacios merece 
todo el reconocimiento político que 
no va tener, pero que le agradecen 
millones de personas por abatir 
estos abusos, estoy seguro que los 
cabilderos de las poderosas empresas 
la van llamar al Congreso para 
inventarle pretextos para seguir con 
el secuestro del mercado mexicano, 
si bien la 4T se fijó en las comisiones 
bancarias y los precios de los 
energéticos los mexicanos seguimos 
pagando sobreprecios injustificados 
en cemento, transportes federales, 
químicos o cualquiera que  necesite 
alta industrialización o concesiones 
de gobierno para su producción o 
ventas.

El caso más dramático del poder de los 
conglomerados fue la ley aprobada 
en el congreso para la eliminación 
de  ventas en escuelas primarias 
de refrescos y comida chatarra, en 
semanas la modificaron y luego 
desaparecieron, esa ley era demasiado 
drástica con que se hubiera solicitado 
a las mismas empresas versiones con 
menos calorías o más saludables era 
suficiente para combatir la obesidad 
y diabetes infantil, que por cierto, 
somos de las países que más sufren 
esta dolencia. 

Este artículo no solamente es para 
señalar viejos problemas y sus causas 
es para felicitar a la titular de la Cofece 
que está luchando con gigantes 
que han comprado conciencias y 
derrotado hasta países enteros, 
de sus investigaciones se podrían 
escribir libros de género policiaco 
donde la víctima es tu cartera.

Alejandra Palacios Prieto, presidenta de la 
Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece)
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Auge turístico 
de Yucatán 

atrae fuertes 
inversiones

Especial / La Revista 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Se aproximan a Yucatán fuertes inversiones en los 
ramos hotelero, restaurantero y turístico, por 11 mil 
164 millones de pesos, el 73 por ciento de las cuales 

se llevará a cabo en el interior del estado, y que implicarán 
la creación de 10 mil 437 empleos directos y 24 mil 843 
indirectos.
 
Esas acciones se suman a las que anunció el mandatario 
en enero y julio pasados, de 23 mil 700 millones, mientras 
que Grupo Sadasi erogará cinco mil millones durante los 
próximos 10 años, para construir el complejo habitacional 
Paseos de Mérida Tixcacal, con lo que se generará otras 30 
mil fuentes de trabajo.
 
Lo anterior significa que, en apenas 11 meses, la 
administración que encabeza Mauricio Vila Dosal habrá 
garantizado una certeza de inversión por más de 40 mil 
millones de pesos, así como un total de 17 mil 10 plazas 
directas y 54 mil 120 indirectas, importante impulso a la 
economía y al mercado laboral locales, que se traducirá en 
una mejor calidad de vida para la población.
 
En el Centro Internacional de Congresos (CIC), el titular del 
Ejecutivo presentó dichas inversiones, como la de Grupo 
Xcaret, que construirá tres hoteles boutique y dos parques 
ecoturísticos en diferentes municipios del interior, con tres 
mil 314 millones de pesos. También, Grupo Aura pondrá 
dos mil 752 millones para edificar complejos inmobiliarios 
en Mérida y Telchac Puerto.
 
Por su parte, el empresario Carlos Crovet ejercerá mil 
seis millones para establecer tres hoteles en la capital, 
mientras que la firma TAO México abrirá un espacio 
habitacional ecológico en el puerto de Sisal, que costará 
895 millones. De igual manera, Marriott Courtyard y 
Residence Inn, con 251 y 181 millones, emprenderán sus 
respectivos proyectos en la Ciudad Blanca.
 
También en el sector hotelero, Hacienda Xcanatún, que 
ahora pertenece a la cadena internacional Banyan Tree, 
erogará 880 millones de pesos para expandir su capacidad; 
Grupo Posadas erigirá dos inmuebles en Mérida, de las 
marcas IOH y One Centro, por 297.5 millones, y Misión 

Express empleará 255 millones para contar con dos sedes 
en el Centro de esa urbe.
 
Asimismo, el empresario Francisco Fáller invertirá 
alrededor de 160 millones en Tsukán Santuario, un parque 
ecológico con cenote; Rodrigo Montalvo hará lo propio en 
Progreso, con 158 millones, para convertir lo que era el 
hotel de Yucalpetén en el Yucalpetén Resort & Marina.
 
José Enrique y Sofía Gasque inyectarán 117 millones en 
Holiday Inn & Suites; Roberto Tame, 109 millones en un 
hotel Extended Suites, y Grupo ADO, 100 millones en su 
nueva terminal del Centro de Mérida, que contribuirá a la 
transformación de toda la dinámica de esa zona.
 
Finalmente, Puerta Progreso, con más de 50 millones, 
ofrecerá restaurantes y un museo interactivo sobre 

En apenas 11 meses, la administración 
que encabeza Mauricio Vila Dosal habrá 

garantizado una certeza de inversión 
por más de 40 mil millones de pesos, 

así como un total de 17 mil 10 plazas de 
empleo directas y 54 mil 120 indirectas.
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el cráter de Chicxulub, cerca del 
muelle y conectados con el nuevo 
Malecón Internacional, por lo que se 
espera que sea uno de los principales 
atractivos para cruceristas.
 
En ese sentido, el mandatario expuso 
que, con todas esas iniciativas 
de infraestructura turística, la 
capacidad hotelera del estado 
aumentará de 13 mil 800 a más de 
15 mil habitaciones, con lo cual se 
contribuye a seguir fortaleciendo el 
turismo local, actualmente en auge a 
nivel internacional.
 
Posteriormente, aseguró que su 
administración continuará trabajando 
para impulsar a este sector, pues está 
reportando enormes beneficios para 
la ciudadanía, con mejores servicios 
y más empleos formales en toda la 
entidad, con prestaciones y sin la 
necesidad de desplazarse tanto, lo 
cual impacta positivamente en la 
calidad de vida de las y los yucatecos.

En el Centro Internacional de Congresos, el 
titular del Ejecutivo presentó  inversiones, 

como la de Grupo Xcaret, que construirá 
tres hoteles boutique y dos parques 

ecoturísticos en diferentes municipios del 
interior del estado.

El Mandatario aseguró que 
su administración continuará 

trabajando para impulsar el sector 
turístico en la entidad.
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“La educación fortalece los horizontes 
de vida, cimenta el futuro de las 
regiones y es el mejor camino para 

progresar y consolidar la armonía 
colectiva”, afirmó el gobernador Carlos 
Miguel Aysa González al inaugurar en 
esta cabecera municipal el ciclo escolar 
2019-2020, dar el banderazo de inicio de 
entrega de útiles escolares, uniformes y 
calzado deportivo del programa Aprende 
que beneficia a 96 mil 874 estudiantes y 
poner en marcha el programa de Transporte Escolar Gratuito 
que a través de 45 autobuses y 38 rutas, trasladará a sus 
planteles de educación especial, primaria, secundaria y media 
superior a dos mil 734 alumnos de 150 localidades de todo el 
estado. 

En el municipio de Palizada, Aysa González asistió junto con 
su esposa Victoria Damas de Aysa y la presidenta municipal, 
Maritza Díaz Domínguez, a la escuela primaria urbana federal 
Gregorio Torres Quintero, donde hizo entrega de los primeros 
paquetes de material educativo que se distribuirán en este 
municipio y que en total representan la cifra de 242 paquetes 
de útiles escolares, 797 pares de calzado deportivo y 395 de 
uniformes para beneficiar a 192 alumnos, así como dar el 
banderazo de salida de dos autobuses de transporte escolar 

que a partir de hoy recorrerán dos rutas 
para llevar hasta sus centros de estudios 
a 121 niños y jóvenes de nivel primaria, 
secundaria y preparatoria.

Al hacer uso de la palabra ante decenas de 
infantes, padres de familia y docentes, el 
mandatario reafirmó que su compromiso 
en los siguientes 25 meses de gestión, 
será fortalecer los esfuerzos en materia 
educativa y estrechar una relación más 

cercana y de comunicación con los docentes campechanos, 
pues con su fecunda labor contribuyen a formar a las nuevas 
generaciones y son pilar del progreso del estado.

“La educación tiene importancia trascendental para el estado 
y la nación entera, ya que es factor de ascenso social, amplía 
y fortalece horizontes de vida y cimenta el futuro de las 
regiones”, expuso Aysa González en el centro educativo donde 
cursó su educación primaria, lugar en el que también estuvo 
acompañado de los titulares de la Secretaría de Educación, 
Ricardo Medina Farfán y de la Secretaría de Desarrollo Social 
y Humano (Sedesyh), Christian Castro Bello.

Aseguró que giró instrucciones para que el material educativo 
se entregue el mismo día de inicio de clases en todo el 

El gobernador Carlos Miguel 
Aysa González inauguró el 
ciclo escolar 2019-2020, y 

dio el banderazo de inicio de 
entrega de útiles escolares, 

uniformes y calzado deportivo 
del programa Aprende.

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

La educación es el mejor 
camino para progresar: 

Gobernador CMAG
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estado, por lo que se han desplegado funcionarios por toda la 
geografía para otorgar los apoyos en los planteles escolares, 
en tanto, en respuesta a las peticiones de los estudiantes y 
padres de familia, en este municipio hoy se ponen en marcha 
dos rutas de transporte escolar, ya que era el único que no 
contaba con ese beneficio. 

Sostuvo que con el inicio del nuevo ciclo escolar se da 
cumplimiento a cabalidad a los derechos constitucionales 
y legales que se establecen para constituir una sociedad 
fundamentada en principios y valores. 

“Tengan como aliado el trabajo en equipo, la constancia, la 
puntualidad y sueñen con ser gobernador, como yo lo hacía 
cuando era niño”, pidió a los alumnos al concluir su mensaje.

La ceremonia de inicio del ciclo escolar arrancó con un 
homenaje cívico en este centro educativo de nivel primaria, ahí 
el secretario de Educación, Ricardo Medina Farfán, comentó 
que hoy regresan a clases en todo el estado 184 mil niños y 
jóvenes de educación básica en cerca de mil 500 escuelas, y 
aseguró que el compromiso es brindar enseñanza de calidad 
que les permita adquirir nuevos conocimientos y desarrollar 
todo su talento y creatividad.

Reconoció que los docentes campechanos son los mejores 
del país, ya que han demostrado su valía, gran capacidad y 
entrega a favor de la educación de los niños y jóvenes.

Luego, el titular de la Sedesyh significó que con el programa 
Aprende se entregarán útiles escolares, uniformes y tenis a 
niños de todo el estado con la meta de que ninguno de ellos 
se quede sin recibir los apoyos, como ha instruido el titular del 
Poder Ejecutivo.

Dijo que el mandatario estatal es ejemplo de que los sueños 
se cumplen teniendo como base el esfuerzo y la preparación: 
“Tenemos que tener muy claro de dónde venimos, pero 
debemos tener más claro a dónde queremos llegar como lo 
ha demostrado el gobernador del estado, que aquí estudió y 
es un gran ejemplo para todos”.

En tanto, la alcaldesa Maritza Díaz Domínguez expresó la 
disposición de su administración de trabajar en equipo con el 
gobierno estatal para que el municipio siga transformándose, 
deseó éxito a los alumnos y apuntó que en materia educativa 
no hay que escatimar la inversión de recursos.

Al término del acto de inicio del ciclo escolar, Aysa González 
dio el banderazo de salida de los camiones que distribuirán 
los paquetes de útiles escolares del programa Aprende, en su 
componente Crecimiento Educativo de la Sedesyh, y entregó 
una ambulancia que beneficiará a ocho mil 971 habitantes de 
las comunidades El Juncal, Santa Isabel y Ribera Tila, donada 
por el Patrimonio de la Beneficencia Pública. La unidad está 
equipada con camilla de traslado, dos tanques de oxígeno, 
tres collarines, baumanómetro, equipo para atención de parto, 
mascarillas adulto y pediátrico, instrumentos de reanimación 
básica para pacientes adultos, pediátricos y neonatales, así 
como un desfibrilador portátil, sistema de succión y porta 
suero.

Durante el evento, el mandatario y su esposa entregaron 
los primeros paquetes de útiles escolares, uniformes y 
calzado deportivo, así como reconocimientos a los 11 mejores 

promedios del ciclo escolar 2018-2019 de la primaria Gregorio 
Torres Quintero y de la Escuela Secundaria General # 6 del 
municipio de Palizada, al igual que dos proyectores al director 
del plantel educativo, José Brito Collí y a la presidenta del 
consejo escolar, Lucemy Akal Yam.

TRANSPORTE ESCOLAR GRATUITO

Asimismo, a nivel estatal, el programa Transporte Escolar 
brindará sus servicios a través de 45 autobuses en 38 
rutas, beneficiando a dos mil 734 alumnos que habitan en 
150 localidades y que cursan sus estudios en planteles de 
educación especial, primaria, secundaria y media superior.

En Palizada, dos autobuses recorrerán igual número de rutas 
para llevar hasta sus centros de estudios a 121 niños y jóvenes 
de nivel primaria, secundaria y preparatoria. Calakmul 
tendrá cinco autobuses con cuatro rutas para trasladar a 
343 alumnos; en Calkiní un autobús recorrerá una ruta y 
beneficiará a 74 alumnos; en Campeche entran en servicio 
nueve unidades de transporte en siete rutas para llevar a 507 
escolares, y Candelaria se beneficia con cuatro camiones con 
igual número de rutas para apoyar a 316 alumnos.

El municipio de Carmen tendrá ocho rutas con nueve 
autobuses para trasladar a 614 personas; Champotón contará 
con siete autobuses que recorrerán cinco rutas para llevar a 
342 alumnos; Escárcega, con cinco autobuses y cuatro rutas 
apoyará el traslado de 284 jóvenes y niños, y Hecelchakán, 
Hopelchén y Tenabo contarán –cada uno- con un camión y 
llevarán a sus escuelas en total a 133 estudiantes.

En el municipio de Palizada, el gobernador 
Carlos Miguel Aysa González asistió junto 
con su esposa Victoria Damas de Aysa y la 

presidenta municipal, Maritza Díaz Domínguez, 
a la escuela primaria urbana federal Gregorio 
Torres Quintero, donde entregó los primeros 

paquetes de material educativo.
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Por la concepción e 
implementación del Modelo 
de Prevención Quintana Roo, 

con el que se aborda el fenómeno 
del desorden, la violencia y la 
delincuencia de manera integral, 
centrado en las necesidades de la 
gente, la Asociación Internacional 
de Prevención del Delito, a través 
del Diseño Ambiental CPTED (por 
sus siglas en inglés) otorgó al 
gobernador Carlos Joaquín la 
distinción “Alas de Líder”.

El reconocimiento fue otorgado 
al gobernador Carlos Joaquín 
por la asociación internacional 
-con presencia en Estados 
Unidos, Canadá, México, América 
Latina, Europa, África, Australia, 
el Pacífico Sur, Asia y el Medio 
Oriente- en el marco de la Primera 
Expo Prevención y Seguridad en 
México y de la Primera Conferencia 
Internacional CPTED 2019 en 
México.

Mercedes Escudero Carmona, 
presidenta de la Asociación 
Internacional de Prevención 
del Delito, a través del Diseño 
Ambiental, destacó que la 
metodología CPTED que promueve 
el gobierno de Quintana Roo fungirá 
como ejemplo internacional de 
buenas prácticas para prevenir y 
combatir el crimen, la violencia y el 
desorden.

Lo anterior –dijo- se debe a que 
se recupera el espacio público; se 
construyen ciudades seguras, inteligentes e inclusivas, y 
se dignifica a los policías, lo que fomenta transitar de un 
modelo de seguridad pública a un modelo de seguridad 
humana.

Durante su intervención, el gobernador Carlos Joaquín 
agradeció el reconocimiento y subrayó que “la seguridad 
se logra con el fortalecimiento de nuestras instituciones y 

el uso de tecnología, pero sobre todo con un modelo de 
prevención con el que se atienden las causas de dicha 
conducta y se buscan soluciones para ellas”.

“Nuestra visión en el combate contra la inseguridad 
es dual, consiste en trabajar tanto en los efectos 
como en las causas del delito. Es importante contar 
con estrategias de reacción, policía, inteligencia, 
tecnología y control y, con la misma fuerza, ir a la raíz 
del problema y atender también los factores de riesgo”, 
añadió.

Para promover un Quintana Roo seguro y en paz, 
la administración del gobernador Carlos Joaquín 
ha capacitado a elementos policiacos, mejoró sus 
sueldos, equipó a la ciudad con cámaras… y a ello se 
suma la implementación del Mando Único, un diseño 
integral para recuperar los espacios públicos para la 
recreación y la convivencia social.

“Nuestra prioridad –dijo el gobernador Carlos Joaquín- 
ha sido mejorar nuestro entorno. Los quintanarroenses 
queremos tener acceso a espacios públicos más 
adecuados, donde se brinden actividades culturales, 
deportivas y productivas, en todos los rincones y en 
especial en aquellos lugares donde nuestros jóvenes se 
alejen del crimen.”

Especial / La Revista 

QUINTANA ROO 

El titular del 
Ejecutivo estatal, 

agradeció el 
reconocimiento 
y subrayó que 
“la seguridad 

se logra con el 
fortalecimiento de 
las instituciones.

Gobernador Carlos Joaquín 
recibe el premio internacional 

“Alas de Líder”
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Por mayoría, diputados eligen 
Mesa Directiva para el próximo 
periodo ordinario de sesiones 

Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO 

Privilegiando la pluralidad y con la representación de las 
tres fuerzas políticas con mayor número de diputados, 
la LXII Legislatura aprobó por mayoría a los integrantes 

de la Mesa Directiva que fungirán durante el Primer Periodo 
Ordinario de Sesiones, correspondiente al Segundo Año de 
Ejercicio Constitucional.

A propuesta de Luis Borjas Romero (PRI), con el voto en 
contra de Leticia Eúan Mis (Morena) y las abstenciones de las 
dos diputadas de Movimiento Ciudadano, Milagros Romero 
Bastarrachea y Silvia López Escoffié; la Mesa Directiva estará 
conformada por Enrique Castillo Ruz (PRI), como presidente; 
Lila Frías Castillo (PAN), vicepresidenta; Kathia Bolio Pinelo 
(PAN) y Luis Loeza Pacheco (Morena), secretarios; así como 
Fátima Perera Salazar (Morena) y Miguel Rodríguez Baqueiro 
(PAN), como secretarios suplentes. 

La Diputación Permanente convocó a los 25 legisladores a la 
sesión de apertura el próximo domingo primero de septiembre 
del año en curso, a las 11 de la mañana, para arrancar el 
Periodo Ordinario que deberá finalizar el 15 de diciembre.

Asimismo, los integrantes de la comisión de Vigilancia de la 
Cuenta Pública, Transparencia y Anticorrupción, aprobaron 
por unanimidad dos convocatorias: la primera para elegir a 
un miembro de la Comisión de Selección del Sistema Estatal 
Anticorrupción (SEA), y la segunda, para designar a tres 
consejeros consultivos del Instituto Estatal de Transparencia, 
Acceso a la Información y Protección de Datos Personales 
(INAIP).

Para el Comité de Selección, que tiene por obligación designar 
a los integrantes del Comité de Participación Ciudadana del 
SEA, se convoca a instituciones de educación superior y de 
investigación, para que propongan a candidatos para el cargo, 
con un período de tres años; para lo cual, se otorgarán 12 días 
hábiles contados a partir del día siguiente de la publicación, 
para la presentación de propuestas.

En el caso del Consejo Consultivo del INAIP, se invita a 
instituciones académicas, de investigación, asociaciones, 
colegios de profesionales y sociedad en general, para la 
realización de propuestas en un plazo de 12 días hábiles, 
contados a partir de su publicación.

El presidente de la comisión, Alejandro Cuevas Mena (PRD), 
aclaró que, para la convocatoria para los cargos honorarios 
en el INAIP, se necesita una terna para cada posición, no 
obstante, ante la escasa recepción de candidatos en casos 
anteriores, todas las propuestas podrán participar para 
ocupar los tres espacios.

De la misma manera, se distribuyó en la comisión, el informe 
correspondiente al análisis de la revisión de las cuentas 
públicas del primer semestre de 2019, presentado por la 
Unidad de Vigilancia y Evaluación de la Auditoría Superior del 
Estado.

En comisión de Presupuesto, Patrimonio Estatal y Municipal, 
se distribuyeron las iniciativas para reformar el artículo 12 de 
la Ley de Ingreso de Tixkokob y las modificaciones a la Ley 
de Hacienda de Progreso, para lo cual también se solicitó la 
elaboración de un cuadro comparativo de ambas propuestas, 
para la siguiente sesión del cuerpo colegiado.

El presidente de la comisión, Víctor Sánchez Roca (PAN), aclaró 
que continuarán estas solicitudes de los ayuntamientos para 
cambios en sus estados presupuestarios, con el fin de poder 
saldar los laudos pendientes de su administración, actuales 
y previos.

Por tal razón, Lila Frías Castillo (PRI) mencionó que se debe 
trabajar en una iniciativa para encontrar alternativas para 
el rescate del patrimonio económico de los ayuntamientos, 
que es un tema grave; en el mismo sentido, Milagros Romero 
Bastarrachea (MC) indicó que se debe realizar un semáforo 
para conocer cuáles son los casos más urgentes, porque ya 
se convirtió en un problema preocupante.

La Mesa Directiva estará conformada por 
Enrique Castillo Ruz (PRI), como presidente; Lila 
Frías Castillo (PRI), vicepresidenta; Kathia Bolio 

Pinelo (PAN) y Luis Loeza Pacheco (Morena), 
secretarios; así como Fátima Perera Salazar 
(Morena) y Miguel Rodríguez Baqueiro (PAN), 

como secretarios suplentes.
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Una de las noticias que 
en días pasados generó 
mucho tráfico entre la 

“comentocracia” y los usuarios 
de las redes sociales fue la 
salida de Carlos Loret de Mola 
de Televisa. Hubo cualquier 
cantidad de teorías al respecto 
y aunque tanto el conductor 
como la empresa aclararon que 
se trató de un acuerdo tomado 
por las dos partes, parece que 
es en la información que surge 
de la conspiración en donde la 

gente se siente más satisfecha, en donde parece 
que encuentran la mejor de las respuestas a sus 
inquietudes a pesar de que tales contestaciones 
carecen de un sustento comprobable.
 
Pero más allá de cualquier argumentación, la salida 
de Loret de Mola constituye una oportunidad para 
reflexionar sobre  los noticieros de televisión, 
particularmente los de medios de comunicación 
como Televisa que se tardaron en reaccionar ante 
la competencia que la tecnología trajo consigo con 
el desarrollo de otras plataformas de información. 
A ello hay que añadir la crisis de credibilidad 
por la que atraviesan figuras como Loret de 
Mola, a quienes una buena parte de la población 
identifica con un tipo de periodismo que sirve a 
intereses ajenos a los que de manera natural tiene 
la información periodística, es decir a los de la 
población en general. Porque a pesar de que los 
medios de comunicación privados son ante todo 
un negocio, no hay que olvidar que son empresas 
que al manejar noticias deben anteponer el bien 
común, el interés general, al del mercado o al de 
las propias empresas. En muchas ocasiones, ello 
requiere una manejo quirúrgico de notas, artículos, 
reportajes, en los que al ser presentados al aire 
puedan reflejar un balance ético entre el servicio 
que estos proveen a la audiencia y los propios 
intereses políticos y comerciales del medio, hasta 
llegar a ocasiones en los que sean los primeros los 
que terminen inclinando la balanza a su favor. 

Entiendo que lograr lo anterior es complicado. 
Más en un país en el que los medios de 
comunicación mantienen relaciones comerciales 
con las entidades de gobierno para garantizar 
su supervivencia. Pero aún en el medio más 
oficialista, el periodismo puede y debe mantener 
un comportamiento ético en el que se privilegie 
el interés de la audiencia por sobre cualquier otra 

cosa. Si la televisión no termina de entender lo 
anterior, entonces los noticieros que se emiten 
a través de los diversos canales van a terminar 
hundidos en un ostracismo del que difícilmente 
podrán salir. El espacio informativo que ocupaba 
Loret de Mola ejemplifica a la perfección lo 
anterior, pues a pesar de contar con un formato 
ágil, entretenido, relajado y aparentemente 
ideal para el horario en el que se transmitía, la 
percepción que fue generando durante gran parte 
de su existencia al aire es que la información que 
se manejaba tenía propósitos muy diferentes a los 
del servicio público.

Por otro lado, la evolución del lenguaje audiovisual 
ha creado una audiencia empíricamente más 
sofisticada en su comprensión. Todo noticiero de 
televisión debe tener en cuenta lo anterior si se 
propone crear un contenido influyente. El ritmo 
que proporciona el montaje, la locución de los 
reporteros, los enlaces en directo, la posición de 
las cámaras y los encuadres requieren también 
de productores y técnicos especializados en el 
manejo de lo audiovisual, que entiendan que una 
toma informativa no tiene que ser gráfica para 
generar un efecto de sentido en la audiencia, sino 
que a través de un encuadre se puede sugerir una 
situación lo que provoca que el espectador realice 
un ejercicio reflexivo sobre lo que se muestra en 
pantalla y por lo tanto el impacto en el mismo 
sea aún más contundente. Tienen también que 
plantear formatos ágiles, entretenidos, que 
mantengan el interés de un televidente cada vez 
menos dispuesto a pasar una hora frente a su 
pantalla para mirar un programa informativo. 

El camino de la información que se consume a 
través de la televisión tiene forzosamente que 
pasar por lo anterior. Hoy como en ninguna otra 
época, las personas tienen muchas opciones – 
buenas, malas e incluso falaces – para informarse. 
El entretenimiento televisivo ha dejado de 
consumirse de manera masiva por las grandes 
cadenas, mucho menos por los canales pequeños. 
Por lo tanto a la televisión como tal, lo único que 
le queda para garantizar su supervivencia son sus 
programas noticiosos. Hacer de ellos plataformas 
de información útil para quienes los miran se 
constituye en el último y más preciado recurso que 
tienen los canales televisivos para seguir vigentes, 
para seguir influyendo y para que quienes trabajan 
y laboran en ellos no pierdan el tesoro más 
preciado que poseen: Su credibilidad. 

El Camino de la 
Información por Televisión

OPINIÓN
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LA NORMALIZADA Y CONVENIENTE 
INSTITUCIONALIDAD DE ALGUNOS PRIISTAS

En la recién concluida semana nuestra entidad 
se vio muy movida políticamente, primero 
con la Reunión Nacional de ex Presidentes 

Nacionales de la COPARMEX, encabezados por 
Gustavo De Hoyos Walther, Presidente en funciones 
de esta importante organización empresarial, 
misma que se ha encargado de ser un importante 
contrapeso a las decisiones económicas y políticas 
que Andrés Manuel López Obrador ha tomado 
para bien y para mal de nuestro país y segundo 
con el Primer Informe Legislativo de quien es el 
único Senador de la República por el PRI que ganó 
su elección en el pasado proceso electoral de 
2018, Jorge Carlos Ramírez Marín; evento que se 
significó por la presencia de importantes figuras 
del priísmo tales como Miguel Ángel Osorio Chong, 
Emilio Gamboa Patrón, Dulce María Sauri Riancho, 
entre otros cientos de priístas que buscaban en 
primera fila como congratularse y tomarse selfies 
con el que ya dan por un hecho, encaminado al 
edificio de la 60.

Tiempo al tiempo dirían los conocedores y 
hacedores de la política, de este segundo evento 
es el que abundaremos y por el cual hemos puesto 
nombre a este escrito; pues resulta ser que entre 
las personalidades que vinieron a nutrir el evento 
del Senador Ramírez, se encontraba la indiscutible 
presencia del recién iniciado en funciones 
Presidente del Comité Ejecutivo Nacional del 
PRI Alejandro Moreno Cárdenas; hasta ahí el 
evento informativo se regía por los cánones y 
protocolos implementados para el desarrollo 
del mismo y pudiera el Senador anfitrión rendir 
cuentas de su labor y gestión Legislativa a sus 
amigos y obviamente no tan amigos, que no 
desaprovecharon la oportunidad para lucir sus 
mejores galas, sus mejores caras, sus mejores 
sonrisas.

Sin embargo, no deja de llamar la atención lo 
que la supuesta institucionalidad orilla a hacer 
a algunos cuadros Priístas, necesaria sí, pero 
sin que signifique sumisión y ciega obediencia; 
esto lo comentamos por quienes hace unos 
días se ostentaban como férreos, enconados y 
aguerridos adversarios del actual presidente del 

PRI Alito, a quién señalaban y difundían que era la 
representación de la antidemocracia encarnada, 
y de quien precisamente buscaban en ese evento 
su mirada, su saludo, su abrazo, su mano y 
obviamente la foto como público testigo, benditas 
redes sociales que todo lo graban, todo lo registran; 
a su proclamada institucionalidad para ya no estar 
en capilla y mucho menos con la fórmula que no 
tuvo éxito y dejarla tomar solitariamente el camino 
que ha decidido, esto, para sumarse nuevamente 
a la lealtad del presidente en turno, cosas peores 
veremos y escucharemos en el andar de esta 
nueva dirigencia.

Esto apenas empieza y nos da la pauta para 
pensar que los valores de la política, la 
verticalidad, la congruencia, la honestidad, 
la integridad y la dignidad han cedido paso al 
actuar mercenariamente, al oportunismo, al 
gandallismo, a la traición y a la deslealtad; en 
estas páginas hicimos un llamado a la mesura 
y a la madurez, a no escupir hacia arriba en la 
defensa de un proyecto personal y permitir que 
el proceso transcurriera sin apasionamientos y 
sí con razonamientos; muchos Priístas yucatecos 
hicieron caso omiso y volvieron en sus enemigos 
a quienes no compartían su proyecto local, hoy el 
tiempo sabio y experto da la razón, traen en sus 
rostros las huellas de la saliva que lanzaron hacia 
arriba; se necesita de ellos, sí obviamente, pero 
no sumisos ni entregados, si leales y verticales, 
porque con las primeras calidades si hoy lo hacen 
contigo, mañana no les será difícil hacerlo con otro; 
que la institucionalidad sea al partido, a sus siglas, 
a su militancia, la mal entendida ya sabemos quién 
la lleva a cabo y la practica.

Entre gitanos no nos leemos las manos, entre 
priistas no lo hagamos, el saco tampoco hay que 
ponérselo, sabemos quiénes lo tienen puesto; que 
sea el proyecto de equipo, el proyecto del partido, 
el proyecto Nacional el que nos una más allá de las 
personas; con respecto al informe legislativo, buen 
ejercicio de rendición de cuentas, para los que 
futurean, aún faltan 5 años, no calienten motores, 
este, puede quemarse, puede desbielarse, ¡Es 
cuánto!

OPINIÓN 

Por: José Luis Novelo Ayuso.

“El enemigo no el aquel que tienes adelante con la espada en la 
mano, es aquel que está a tu lado con el puñal en la espalda”

Manuscrito de Accra.
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Si somos capaces de concebir un 
futuro más sostenible, y queremos 
convertirlo en una espléndida 

realidad, necesitamos una visión que 
exceda, que rebase los límites de la 
aproximación tradicional con la que 
abordamos todo proyecto que contemple 
la construcción de edificios y otras obras 
de infraestructura.

Hoy, ante la amenaza que significa la 
crisis climática a la que nos enfrentamos, 
estamos obligados a hacer diseños 
robustos, pero conservándolos 
asequibles; a proponer edificios de 
alto desempeño, que sean capaces 
de compensar su consumo energético 
anual con energía renovable, que en su 
construcción utilicen materiales fáciles 
de obtener y de muy alta relación costo-
beneficio, y que en su operación sean muy 
eficientes, especialmente en el consumo 
de electricidad. Para lograrlo, hay al 
menos cuatro elementos que tienen 
que hacerse presentes en el proceso 
de diseño de un proyecto: Profundizar, 
dar prioridad a la resiliencia, usar alta 
tecnología e innovación.
No importa el tipo o tamaño del proyecto, si 
eres el responsable del mismo, asegúrate 
de alcanzar una profunda y amplia 
comprensión del programa, los objetivos 
que persigue, y lo más importante, los 
retos a los que se enfrenta.

Además, contribuye a que todo el equipo 
de trabajo haga lo mismo. No solamente 
hay que tener claro cómo es el espacio 
disponible para el diseño, sino también 
los aspectos sociales y comunitarios, 
medioambientales, y económicos que 
lo rodean. Cuando profundizas en la 
comprensión amplia de todos estos 
aspectos, con una aproximación holística 
y sistémica, no solamente estarás 
haciendo un diseño sobresaliente, sino 
uno muy efectivo y funcional que tiene en 
consideración cada desafío imaginable y 
previsible.

Sin ningún asomo de duda, hoy la 
resiliencia es algo prioritario en cualquier 

proyecto, y hemos atestiguado en los 
últimos años un creciente énfasis en 
ella, pero aún debe incrementarse 
todavía más la adopción generalizada 
de la resiliencia, como un instrumento 
para brindar soluciones efectivas a los 
proyectos ante el aumento tanto en 
frecuencia como intensidad, de todo tipo 
de desastres naturales. Muchos sitios se 
encuentran en riesgo de padecer alguna 
forma de evento extremo del clima, ya 
sea huracanes, tornados, incendios, 
inundaciones y otros, por eso además 
de considerar ultra eficiencia energética, 
confort, salud, costo beneficio y 
constructibilidad, la resiliencia tiene que 
estar presente en todo el proceso de 
diseño.

Las presiones para reducir los costos 
y las emisiones de carbono en toda 
la cadena de valor de la industria de 
la construcción, junto con la escasez 
de mano de obra especializada, son 
retos que dificultan los proyectos de 
infraestructura. Ahí es precisamente 
donde el uso de alta tecnología puede 
ser un aliado importantísimo. Toda 
tecnología que aporte mayor nivel de 
calidad y optimización del uso de recursos 
naturales o energía eléctrica, merece ser 
analizado a fondo y en su caso, incluido 
en el proyecto.
Suele confundirse la innovación, con la 
tecnología de punta, que a veces es hasta 
un poco exótica. Pero lo verdaderamente 
innovador, es el modo como integramos 
esa tecnología al proyecto, manteniendo 
una mente abierta, dispuesta al ingenio, 
que no de nada por sentado y que guste 
de explorar toda variante que sea viable 
y factible.

¡Tengámoslo en cuenta, vale la pena!
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CONSTRUYENDO 

Una aproximación moderna 
a los proyectos de hoy

Por: Raúl Asís Monforte González
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